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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Жилье и городская среда» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Бурмистров М., гендиректор 

компании «INFOLine -
Аналитика» 

«Не секрет, что сегодня на рынке жилья существует острый дефицит покупателей с «живыми» деньгами. Общая площадь нераспроданных 
квартир в новостройках в РФ достигла 66 млн кв. м, или 66% общего объема жилья в стадии строительства». 1 
 

2 Репченко О., руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» 

Главная проблема состоит в том, что еще до спецоперации на рынке недвижимости надулся огромный ценовой “пузырь”.  
В отличие от 2000-х, когда жилье дорожало похожими темпами, причиной скачка цен во время пандемии стали не рост экономики и 
покупательской способности населения, а низкие ставки по депозитам и кредитам, искусственно разогревшие спрос на жилье2. 

3 Ельцов М., гендиректор 
«ПИА Недвижимость» 

Вместо доступности жилья государство сделало ставку на доступность ипотеки. В этом году «ставка» достигла своего «дна»: на рынок вышли 
программы ипотеки со ставкой 0,1%.… Нет необходимости увеличивать доходы населения, можно проглотить высокую стоимость квартиры 
– если ежемесячный платеж будет комфортным… В общем схема позволяет убить трех зайцев: сохранить высокие цены на квартиры, высокую 
доступность жилья и снизить риски как для банка, так и для заемщика. Повышение уровня доходов в этой схеме без надобности. Правда, 
ипотечный ресурс, кажется, подошел к своему концу – снижать ставку уже просто некуда3. 

4 Калинина С., член 
Центрального штаба ОНФ 

Эксперты ОНФ считают, что предпринимаемые правительством России меры для реализации задачи нацпроекта «Жилье и городская среда» 
недостаточны для решения вопроса финансирования переселения граждан из ветхого и аварийного жилья.  
… Проблему расселения людей из аварийного жилья необходимо решать созданием новых программ. Также следует поддержать застройщиков, 
готовых участвовать в инвестпроектах, связанных с расселением. Там, где бизнес не пришел, власти должны помогать гражданам путем 
предоставления значительной субсидии и беспроцентных заемных средств на приобретение жилья. Кроме того, все программы, связанные с 
жильем, … необходимо передать в ведение Фонда содействия реформированию ЖКХ и Минстроя. Потому что программ у нас несколько, но они 
реализуются несинхронно, максимально эффективно направлять государственные средства на них тоже не получается4. 

5 Косарева Н., президент 
фонда «Институт экономики 
города» 

Институт экономики города по заказу Проектной дирекции Минстроя России провел оценку согласованности нацпроектов и других документов 
стратегического планирования в части планирования и развития жилищного строительства. Результаты анализа показали необходимость 
обеспечения: 
1) большей взаимоувязки нацпроектов между собой. Так, … в нацпроектах в сферах образования, здравоохранения, культуры, транспорта никак 
не выделяются мероприятия, связанные с инфраструктурным обеспечением районов нового жилищного строительства; 
2) взаимоувязки нацпроектов с другими стратегическими и программными документами на всех уровнях публичного управления. Так, … сроки 
реализации и целевые показатели нацпроекта не в полной мере скоординированы с целевыми показателями госпрограмм субъектов РФ в сфере 
жилищного строительства, с муниципальными программами, генеральными планами муниципальных образований, программами комплексного 
развития инфраструктуры. Ресурсное обеспечение мероприятий по развитию транспортной, социальной и коммунальной инфраструктуры … 
недостаточно для инфраструктурного обеспечения объемов нового жилищного строительства; 
3) большего вовлечения органов местного самоуправления. … Значительная часть осуществляемых муниципалитетами мероприятий, которые 
фактически направлены на цели и задачи нацпроекта, не учитываются в таком качестве и не поддерживаются, поскольку по формальным причинам 

 
1 Риэлторы дали прогноз цен на квартиры 2023: «Упадут еще сильнее» // Сайт «MK.RU». URL: https://www.mk.ru/economics/2022/12/19/rieltory-dali-prognoz-cen-na-kvartiry-2023-upadut-eshhe-silnee.html (дата обращения: 
02.05.2023). 
2 Там же. 
3 Квартиры для бедных: секрет доступности жилья, дорогие квартиры за низкие зарплаты // Сайт «Новострой.ру». URL: https://www.novostroy.ru/articles/market/kvartiry-dlya-bednykh-sekret-dostupnosti-zhilya-dorogie-
kvartiry-za-nizkie-zarplaty/ (дата обращения: 02.05.2023). 
4 ОНФ настаивает на необходимости принятия новых программ переселения и реконструкции ветхого жилья // Сайт ОНФ. URL: https://onf.ru/2020/01/29/onf-nastaivaet-na-neobhodimosti-prinyatiya-novyh-programm-
pereseleniya-i-rekonstrukcii/; ОНФ видит риски в льготной ипотеке для владельцев квартир в аварийных домах // Сайт ОНФ. URL: https://onf.ru/2019/12/16/onf-vidit-riski-v-lgotnoy-ipoteke-dlya-vladelcev-kvartir-v-avariynyh-
domah/ (дата обращения: 02.05.2023). 
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п/п Эксперты Мнения 
не включаются в соответствующие региональные проекты5. 

6 Литинецкая М., 
управляющий партнер 
компании «Метриум» 

Позитивный эффект от уменьшения ставок был нивелирован ростом цен на жилье на фоне продолжающейся стагнации доходов россиян. Из-
за повышения цен рынок покинули потенциальные заемщики со скромными финансовыми возможностями, а остались те, кто могут позволить 
себе покупку более дорого жилья – большего по площади или лучшего по качеству6. 

7 Мороз А., член рабочей 
группы «Единой России» 
«Устойчивое развитие», 
вице-президент 
Национального 
объединения строителей   

 «Мы отмечаем большое количество дополнительных, скрытых платежей, которые в результате кардинально меняют структуру 
финансирования стройки».  
«… основная проблема, которая волнует строительную отрасль, – это низкий покупательский спрос, который препятствует 
инвестиционной активности в регионах. Здесь необходимо не только субсидирование ипотечной ставки, но и другие действенные инструменты 
финансирования строительства жилья. Необходимо решение вопросов, связанных с созданием рынка арендного жилья, жилья социального 
найма…. Необходимо, чтобы бизнес готов был войти в «длинные» проекты, с возвратностью средств более 10 лет, а государство было готово 
использовать собственные ресурсы для создания необходимого объема арендного и социального жилья.» 7. 

8 Савченков В., гендиректор 
АПРИ «Флай Плэнинг» 

Высока вероятность, что из-за уменьшения показателей жилищного строительства власти пересмотрят показатели в сторону их 
уменьшения до 65–75 млн. кв. метров в год. Многие фирмы постарались выстроить и продать как можно больше недвижимости до введения 
закона (от авт. – закона о проектном финансировании в строительстве), этим можно объяснить резкий скачок роста ввода жилья. Сейчас 
темпы идут на спад, и эта тенденция продлится ближайшие 1–3 года. Во-первых, стало сложнее получить разрешение на строительство. Во-
вторых, не все банки готовы кредитовать застройщиков на выгодных условиях. В-третьих, реальные доходы граждан растут очень медленно, 
поэтому не все молодые семьи могут позволить себе жилье даже в ипотеку под низкий процент8.  

9 Титов Б., уполномоченный 
при Президенте РФ по 
защите прав 
предпринимателей 

Ключевая проблема – механизм финансирования строительства. Как правило, стройка идет с привлечением кредитных средств. При этом в 
действующих нормативных документах ЦБ РФ содержатся повышенные требования к застройщикам и проектам строительства, что приводит 
либо к невозможности привлечь проектное финансирование, либо к существенному удорожанию стоимости кредита. 
Как застройщики, так и производители стройматериалов развиваются только около крупнейших агломераций. Строительный бизнес, 
работающий на остальной территории страны, не развивается9. 

10 Цунаева Е., сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ 

Мы очень часто сталкиваемся с отсутствием в муниципалитетах качественной проектно-сметной документации на работы по 
благоустройству, приемки этих работ, порой и подрядчиков, специализирующихся именно на благоустройстве. В малых городах не хватает 
опытных архитекторов10. 

  

 
5 Надежда Косарева: «Результаты первого нацпроекта в жилищной сфере свидетельствуют о возможности достижения большинства целей нового нацпроекта» // Сайт фонда «Институт экономики города». URL: 
https://urbaneconomics.ru/centr-obshchestvennyh-svyazey/news/nadezhda-kosareva-rezultaty-pervogo-nacproekta-v-zhilishchnoy (дата обращения: 02.05.2023). 
6 Занимают реже, платят больше – итоги года на рынке ипотеки в России // Сайт риэлторской и консалтинговой компании «Метриум». URL: https://www.metrium.ru/news/detail/zanimayut-rezhe-platyat-bolshe-itogi-goda-
na-rynke-ipoteki-v-rossii/ (дата обращения: 02.05.2023). 
7 Рабочая группа «Единой России» «Устойчивое развитие» представила первые результаты мониторинга реализации нацпроекта «Жилье и городская среда» // Федеральный сайт партии «Единая Россия». URL:  
https://er.ru/activity/news/rabochaya-gruppa-ustojchivoe-razvitie-predstavila-pervye-rezultaty-monitoringa-realizacii-nacproekta-zhile-i-gorodskaya-sreda (дата обращения: 02.05.2023). 
8 Королева А. Остановившуюся недвижимость попытаются сдвинуть с места // Сайт «Эксперт». URL: https://expert.ru/2020/01/29/nedvizhimost-zastoporilas/ (дата обращения: 02.05.2023). 
9 Фаляхов Р. Ни денег, ни правил: почему сворачивается застройка России // Сайт «Газета.ru». URL: https://www.gazeta.ru/business/2021/06/15/13641014.shtml (дата обращения: 02.05.2023). 
10 Эксперты ОНФ обсудят вопрос подготовки кадров для реализации проекта «Формирование комфортной городской среды» // Сайт ОНФ. URL: https://onf.ru/2019/09/13/eksperty-onf-obsudyat-vopros-podgotovki-kadrov-
dlya-realizacii-proekta-formirovanie/ (дата обращения: 02.05.2023). 
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Оценки экспертами реализации Комплексного плана модернизации и  
расширения магистральной инфраструктуры 

п/п Эксперты Мнения 
1 Абзалов Д., президент Центра 

стратегических коммуникаций  
То, что сейчас пересмотр будет до 30 года, говорит о том, что хотя бы год-полтора мы будем восстанавливаться. Поэтому, условно говоря, до 
24–25 годов мы на запланированные ранее показатели не выйдем в принципе, как и большинство других стран. Все страны сегодня 
полностью переформатируют и корректируют свои бюджеты. Соответственно, проблема заключается именно в этом 11. 

2 Антоненко Б., председатель 
правления Объединенной 
ассоциации перевозчиков 

Мы ожидаем переориентирования логистических маршрутов и цепочек поставок, а также удорожания стоимости импортных товаров 
для конечного потребителя за счет привлечения дополнительных посредников — резидентов дружественных стран12. 

3 Бурмистров М., гендиректор 
«INFOLine-Аналитики»  

По итогам 2022 года перевозки (железнодорожным транспортом), вероятнее всего, снизятся минимум на 10% даже при позитивном сценарии13.  

4 Климанов В., д.э.н., директор 
АНО «Институт 
реформирования 
общественных финансов»  

Ситуация к середине 2020 года такова, что цели, обозначенные ранее в указе президента, вряд ли могли быть выполнены к 2024 году. В этой 
связи надо было или пересматривать целевые показатели на предмет их снижения, или искать другое решение14. 

5 Корсун Ю., заместитель 
председателя ВЭБ.РФ  

На рынке есть ощущение, что пока решения по крупным проектам не приняты, есть задержка по принятию решений на региональном уровне. 
Для участников рынка важно понимать, что региональные проекты не потеряны и система отбора проектов в КПМИ "не забывает" региональную 
повестку 15. 

6 Кочуков А., эксперт в сфере 
железнодорожного транспорта 
и логистики  

По железнодорожный транспорт: в ближайшее время восточное направление, которое было перегружено последние десять лет, будет 
испытывать еще большую нагрузку. У экспортеров не будет другого выхода, как грузить на Восток16. 

7 Кулешов Д., генеральный 
директор компании 
«Энерготэк» 

Думаю, что глобально с источниками энергоресурсов в России сложностей не возникнет. Основным вызовом для нас станет генерация и 
передача энергоресурсов на расстояние, что требует создания необходимых условий, в том числе и специальной инфраструктуры.  
Сегодня она еще остается зависимой от импортного оборудования и материалов. В связи с тем, что доступ до зарубежных технологий и сырья 
существенно осложнен, отечественная отрасль энергетики будет вынуждена менять вектор работы на альтернативных производителей17. 

8 Панкин Д., президент 
Черноморского банка торговли 
и развития  

Участникам реализации инфраструктурных проектов в России пришлось столкнуться и с новыми реалиями отсутствия помощи извне. С 
начала 2000-ых годов в российских инфраструктурных проектах активно участвовали Европейской банк реконструкции и развития, 
Мировой банк. Все транспортные проекты велись с их участием. Но сейчас они ушли. Новые банки появляются: образован банк стран 
БРИКС, Азиатский банк инфраструктурных инвестиций. Но у них пока недостаточно персонала и опыта18. 

 
11 От кризиса к нацпроектам: президент призвал «не хлюпать в болоте» // Российское интернет издательство «news.ru» URL: https://news.ru/politics/ot-krizisa-k-nacproektam-prezident-prizval-chinovnikov-ne-hlyupat-v-bolote/ (дата 
обращения: 19.06.2023 г.). 
12 Там же. 
13 Компании предупредили о росте транспортных расходов в России // Сайт РБК. URL:  https://www.rbc.ru/business/13/03/2022/6228b8379a79477c4c1520c7 (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
14 Получат вторую жизнь. Нацпроектам меняют формат и продлевают сроки // Информационное агентство федерал пресс. URL: https://fedpress.ru/article/2536724 (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
15 Там же.  
16 Там же. 
17 К каким вызовам должен быть готов сектор энергетики в 2022 году // Деловой журнал «Инвест-Форсайт». URL:  https://www.if24.ru/k-kakim-vyzovam-dolzhen-byt-gotov-sektor-energetiki-v-2022-godu/ (дата обращения: 
19.06.2023 г.). 
18 Там же. 
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п/п Эксперты Мнения 
9 Сергиенко Н., к.э.н., 

Финансовый университет при 
Правительстве Российской 
Федерации 

Анализ существующего мониторинга реализации федеральных проектов показал, что основные сведения охватывают только планы реализации 
проекта, выделенные и освоенные объемы бюджетных ассигнований федерального бюджета. Однако такие инструменты не могут в полном 
объеме представить имеющуюся «картину» реализации целей и задач. Это не только обуславливает повышенные требования к качеству 
разработки паспортов, их актуализации, планов реализации федеральных проектов, но и осложняет проведение комплексной оценки 
достижения закрепленных в проекте показателей19. 

10 Снегуров И., председатель 
совета директоров группы 
«ВИС» 

Инфраструктурные компании нуждаются в поддержке государства не только с точки зрения упрощения законодательства или доступа 
к более дешевым средствам. Необходим знаковый шаг, дающий инвесторам понять, что государство разделит с ними риски20. 

11 Соловьева О., корреспондент 
«Независимой газеты» 

Строительство в рамках Комплексного плана модернизации и расширения магистральной инфраструктуры газопровода «Сила Сибири – 2» 
через Монголию в Китай увеличит возможности России на мировых рынках и повлияет на энергетическую независимость Европы21.  

12 Халимон Е., к.э.н., доцент, 
Государственный университет 
управления 
Никитин С., к.э.н. 
Государственный университет 
управления 

Важным вопросом является соответствие паспортов и объемов финансирования в бюджете. Если сроки реализации таких масштабных проектов 
сдвинуть, то есть риск их вообще не реализовать и не достичь намеченных целей22. 

13 Хромов В., заместитель 
председателя Правительства 
Московской области  

Сделать КПМИ более эффективным инструментом позволило бы расширение сроков прогнозирования включенных в него проектов. Сейчас 
проекты КПМИ ограничены реализацией до 2024 года, тогда как, к примеру, развитие рельсового транспорта в области выходит далеко 
за горизонт 10 лет 23. 

14 Чесноков Д., директор 
Департамента международного 
развития Pony Express 

Текущие цепочки поставок разрушены, альтернатив по обслуживанию импортного и экспортного потоков практически не осталось, говорит 
директор департамента международного развития Pony Express Денис Чесноков. «Встал весь морской фрахт, авиасообщения нет. Остаются 
только Турция, Армения, Узбекистан, Монголия и Азербайджан»24. 

  

 
19 Сергиенко Н.С. Национальные проекты: проблемы реализации // Калужский экономический вестник. 2020. № 4. С. 19-22.  
20 Эксперты назвали факторы, тормозящие реализацию инфраструктурного нацпроекта // Информационное агентство России «ТАСС». URL: https://tass.ru/nacionalnye-proekty/6951624 (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
21 Соловьева О. Российский газ может уйти в Китай вместо Европы // Газета «Независимая». 2022. URL: https://www.ng.ru/economics/2022-01-09/4_8340_gas.html (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
22 Халимон Е.А., Никитин C.А. Приоритетные национальные проекты как инструмент решения сложных экономических задач // Вестник РГГУ. Серия: Экономика. Управление. Право. 2020. № 2. С. 18-37. DOI 10.28995/2073-
6304-2020-2-18-37  
23 Там же. 
24 Там же. 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Безопасные качественные дороги»  
п/п Эксперты Мнения 
1 Беленький А., зам. 

руководителя исполкома 
Народного фронта 
 
 

«Для проведения эффективной реформы общественного транспорта в регионах необходим учет мнения населения – основного пользователя 
данных услуг. Именно они могут указать на имеющиеся возможности повышения уровня сервиса. Однако комплексная программа по 
организации общественного участия граждан в реализации нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги», к сожалению, 
пока отсутствует»25.  
«Различными экспертами отмечается недостаточность и несистемность учета мнения граждан при модернизации маршрутов общественного 
транспорта, неоднородность данных системы общественного контроля, их недостаточная верификация и актуализация, отсутствие 
комплексного подхода при проведении ремонтных работ транспортной инфраструктуры. Отсюда вытекает множество проблем, в том числе 
нарушения требований по обеспечению безопасности дорожного движения при ремонте дорог, снижения комфортности эксплуатации дорог 
и многие другие». 
«В качестве предложений эксперты указали прежде всего необходимость применения комплексного подхода в транспортной отрасли, в 
том числе при реализации мероприятий по обновлению транспортной инфраструктуры. Также необходимо организовать участие 
граждан в реализации нацпроекта – активизировать для этого разработку комплексной программы. Кроме того, важно повысить 
эффективность существующих критериев выделения аварийно-опасных участков дорог; установить обязанность профильного органа 
исполнительной власти субъекта РФ публиковать сводный перечень аварийно-опасных участков дорог региона». 
"На основании данных реестра автобусов Госавтодорнадзора, средний возраст автобусов в целом в России составляет 10 лет. Доля 
автобусов, которым более 10 лет, в среднем – 38,68%. Самая сложная ситуация – в Республике Северная Осетия – Алания, 84,1% таких 
автобусов от всего подвижного состава наземного общественного пассажирского транспорта, в Республике Дагестан – 72,6%, в Республике 
Карачаево-Черкессия – 66,72%, в Республике Ингушетия – 63,18%, в Хабаровском крае – 55,62%. В ряде регионов отсутствует системная 
работа по обновлению подвижного состава общественного транспорта, действующее законодательство не обязывает региональные 
органы власти вводить подобные программы»26. 

2 Васильев А., координатор 
проекта «Дорожная инспекция 
ОНФ / Карта убитых дорог», 
член Центрального штаба ОНФ, 
депутат Госдумы, 16.12.2020 г. 

Основная проблема сейчас состоит в том, что нормативные документы не обязывают помечать передвижные (нестационарные) камеры 
предупреждающей табличкой «Фотовидеофиксация». На это и ссылаются многие чиновники, отвечая на жалобы автомобилистов дежурными 
отписками. Пока не везде региональные власти считают приоритетом обеспечение порядка на дорогах, используя камеры скорее для 
получения дополнительного дохода. Регионы должны поставить перед собой две задачи: повысить безопасность на дорогах и уменьшить 
количество штрафов для граждан. Для этого надо не увеличивать количество камер, а обустраивать автомобильные дороги, применяя 
современные средства организации дорожного движения, такие как островки безопасности, искусственные неровности, совмещенные с 
пешеходными переходами, освещать участки, на которых автомобили могут наехать на пешеходов, и принимать другие подобные меры. 
Увеличение скорости на отремонтированных по нацпроекту «Безопасные и качественные автомобильные дороги» трассах требует адаптации 
дорожной инфраструктуры для снижения аварийности. Каким именно образом регионам необходимо сокращать количество аварийных 
участков, в нацпроекте не указано. В 2019 году участники «Дорожной инспекции ОНФ» проехали более 50 тысяч километров. Во время рейдов 
эксперты отметили тенденцию к повышению аварийности после дорожных ремонтов. На новых ровных дорогах закономерно повышается 
скорость, и аварии появляются там, где их раньше не было. С превышением скорости борются традиционными способами: преимущественно 
установкой знаков, ограждений и камер фотовидеофиксации. Про искусственные неровности, совмещенные с пешеходными переходами, мини-
кольца, островки безопасности, изменение геометрии дорог с их сужением у пешеходных переходов и другие мероприятия часто забывают 
или попросту не знают. В результате на новых дорогах возникают новые очаги аварийности». Мероприятия по снижению аварийности на 
дорогах, которые ремонтируют по нацпроекту БКАД, должны быть реализованы с учетом современных запросов общества к дорожной 
инфраструктуре. Сейчас основной критерий, по которому регионы отчитываются о реализации нацпроекта, – это километры нового 
асфальта, поэтому закономерно, что непосредственно безопасность дорожного движения отходит на второй план. При этом на новых 

 
25 Народный фронт призвал организовать комплексную модернизацию системы общественного транспорта. URL: https://onf.ru/2021/09/28/narodnyy-front-prizval-organizovat-kompleksnuyu-modernizaciyu-sistemy-
obshchestvennogo/ (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
26 Боль общественного транспорта России в исследовании Народного фронта. URL: https: //onf.ru/2022/02/16/bol-obshchestvennogo-transporta-rossii-v-issledovanii-narodnogo-fronta/ (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
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п/п Эксперты Мнения 
дорогах появляются опасные нерегулируемые пешеходные переходы через четыре и более полос движения, где основным инструментом 
обеспечения безопасности, как правило, являются только ограждения и знаки на ярко-желтом фоне27 . 

3 Воспанчук В., начальник 
Территориального управления 
автодорог (ТУАД) по 
Новосибирской области, 
05.05.2022 г. 

«Около 80% подрядчиков строительства автодорог в Новосибирской области обратились к госзаказчику (ТУАД) с просьбой увеличить 
суммы госконтрактов, заключенных до роста цен на стройматериалы. Один из крупнейших генподрядчиков в регионе – «Новосибирск 
автодор» – будет добиваться повышения стоимости работ по завершению первого этапа Восточного обхода Новосибирска на 24% (на сумму 
около 900 млн руб.). Пока ТУАД удовлетворил требования одного генподрядчика, согласовав увеличение выплаты по контракту на 21% (на 112 
млн руб.). Аналитики отмечают, что сейчас наблюдается только начало роста цен в дорожном строительстве, но массового срыва госконтрактов 
не ожидают»; «Дорожно-строительные организации в Новосибирской области просят госзаказчиков пересмотреть контракты, учитывая, что 
правительство РФ из-за роста цен на стройматериалы предоставило возможность повышения стоимости в пределах 30%. Вместе с актами 
выполненных работ от подрядчиков будут требовать доказательства фактически понесенных затрат: первичные бухгалтерские документы, 
банковские выписки и товарно-транспортные накладные – они должны быть привязаны к конкретным объектам и включать период, 
совпадающий с тем, по которому представлен акт выполненных работ»; «Действующее федеральное постановление касается пересмотра 
контрактов только на строительные работы. Вопрос распространения этого механизма на ремонт дорог еще прорабатывается. По его оценкам, 
в сфере ремонтов оснований для роста стоимости госконтрактов не так много – затраты тут в основном складываются из цен на инертные 
материалы и битумы, которых у производителей сейчас даже переизбыток»28. 

4 Зеленков С., сопредседатель 
регионального штаба ОНФ в 
Магаданской области, 18.10.2021 
г. 

«Мы увидели, что на всех осмотренных участках работы выполняются как придется, подрядчики занимаются самодеятельностью, но главная 
проблема не в этом. Причину сложившейся ситуации мы видим в безразличном отношении со стороны заказчика и неработающем 
стройконтроле. Предоставленный сам себе подрядчик всячески пытается сэкономить, выполнить работы подешевле. Кроме этого, в нашем 
регионе при прежнем руководстве области была введена порочная практика приемки объектов с недоделками. Главное – отчитаться, что 
работы выполнены к установленному сроку, и перерезать символическую красную ленточку, а потом уже доделывать, что не успели. Срок 
сдачи объектов традиционно был в последних числах декабря, когда времени на переделку не оставалось и принимали то, что есть. В данном 
случае нам удалось убедить губернатора в необходимости переноса приемки на теплое время года, потому что сейчас переувлажненный грунт 
замерз и превратился в прочный монолит до весны.». «Мы осмотрели участок дороги, находящийся в состоянии капитального ремонта уже три 
года, и можем сказать, что к сдаче он не готов. Фактически более миллиарда рублей «зарыты» в грязь. Нарушена сезонность работ, не 
соблюдены графики их выполнения. Мы приятно удивлены тем, что в регионе начали применять новую для наших дорог технологию 
ресайклинга, но опечалены тем, что внедрена она с нарушением технологии и не привела к ожидаемому результату. Мы считаем, что в 
текущем виде дорогу принимать ни в коем случае нельзя, она не готова. Причины мы видим в отсутствии контроля со стороны заказчика – 
не контролировались график исполнения работ и применяемые материалы. Оштрафовать подрядчика проще всего, но качественная дорога от 
этого не появится». 

5 Когогин С., сопредседатель 
Центрального штаба ОНФ, 
генеральный директор ПАО 
«КАМАЗ»; Арсений Беленький, 
заместитель руководителя 
Исполкома Народного фронта, 
28.05.2021 г. 

«…мероприятиям по комплексному обновлению сферы общественного транспорта может помешать наличие серой зоны в отрасли регулярных 
пассажирских перевозок, выражающееся в оптимизационных полукриминальных схемах. Что ведет к формированию нездоровой конкурентной 
среды для добросовестных участников рынка, – подчеркнул Когогин. – Уверен, что осознание нами этой ситуации, сформированный запрос 
общества на изменения в этой сфере, а также политическая воля на устранение этих проблем станут переломным моментом в развитии отрасли 
пассажирских перевозок. Само же становление отрасли даст мощный толчок развитию транспортной инфраструктуры, повышению сервиса, а 
значит, и повышению качества жизни людей»; «Серость» сферы общественного транспорта является препятствием для привлечения в отрасль 
инвестиций и обновления подвижного состава. Эти проблемы обретают особую актуальность, поскольку в рамках нацпроекта «Безопасные и 
качественные автомобильные дороги» (БКАД) государство поддерживает перевозчиков, вкладывающих средства в обновление подвижного 
состава, до 60% скидка по лизингу. Нельзя допустить, чтобы серая зона в этой сфере стала барьером для привлечения в нее государственных 
и частных инвестиций, снизив эффективность реализации национального проекта»; «Перевозчики используют и другой способ сокращения 

 
27 Контроль за камерами через приложение ОНФ привел к резкому сокращению жалоб водителей. URL: https://onf.ru/2020/12/16/kontrol-za-kamerami-cherez-prilozhenie-onf-privel-k-rezkomusokrashcheniyu-zhalob/; 
Васильев: При повышении качества дорог необходимо адаптировать инфраструктуру для снижения аварийности. URL: https://onf.ru/2020/09/04/vasilev-pri-povysheniikachestva-dorog-neobhodimo-adaptirovat-
infrastrukturu-dlya/ (дата обращения: 19.06.2023 г.) 
28 Цены выкатились на дорогу. URL: https://www.kommersant.ru/doc/5340663 (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
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п/п Эксперты Мнения 
расходов, в первую очередь – налогов. Большинство из них нарушают отраслевое соглашение, которым установлено, что заработная плата 
водителя должна быть не менее трех прожиточных минимумов. Сокрытие выручки позволяет недобросовестным перевозчикам подходить под 
формальные признаки субъектов малого и среднего предпринимательства, что делает их недоступными для антимонопольного органа». 
«Специфика существующих экономических реалий предполагает необходимость по-новому выстраивать меры государственной 
поддержки. В условиях введения новых экономических санкций перевозчики заявляют о росте своих издержек из-за подорожания или 
дефицита техники, запчастей и расходных материалов. Сложившаяся ситуация сказывается на увеличении себестоимости пассажирских 
перевозок. Государству сейчас как никогда необходима обратная связь от предпринимателей, экспертного сообщества и граждан. При этом 
общественный транспорт в силу своей особой социальной значимости требует наиболее бережного регулирующего подхода, 
предполагающего сохранение разумного баланса между интересами бизнеса и граждан»29. 

6 Патракеева О. к.э.н., зав. 
лабораторией ФГБУН ФИЦ 
«Южный научный центр РАН» 

«Наметившаяся тенденция увеличения инвестиций при росте автомобилизации вынуждает региональные органы государственного и 
муниципального управления сосредоточить усилия на развитии прежде всего высокоинтенсивных участков дорог в ущерб остальным 
кластерам дорожной сети Ростовской области. В паспорте регионального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги» 
показатели, касающиеся дорог местного уровня, не выделены. Соответственно, с высокой вероятностью можно ожидать, что их 
эксплуатационные характеристики продолжат ухудшаться. Очевидно, что стратегическим направлением при планировании дорожных работ 
должно стать комплексное системное развитие всей дорожной сети Ростовской области30. 
Выявленные закономерности показали, что инвестиции в транспортную инфраструктуру позволят не только улучшить социально значимые 
показатели (аварийность на дорогах, пассажирооборот автобусов общего пользования), но и в долгосрочной перспективе будут стимулировать 
экономическое развитие региона» 31. 

7 Масленникова Е., к.э.н., доцент 
Челябинского 
государственного университета; 
Шамоян Э., студент 
магистратуры Челябинского 
государственного университета 

«Для успешной реализации национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги» за последние годы сделано многое, 
однако все еще остаются следующие риски недостижения показателей национального проекта: рост стоимости работ и строительных 
материалов; недостаточно реальных законных рычагов влияния на подрядчиков, что приводит к снижению качества строительства и ремонта 
из-за нарушения технологий недобросовестными организациями; несовершенство законодательства о контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд; недостаточное количество современной специализированной 
техники в регионах;  низкая квалификация проектировщиков, специалистов дорожных организаций; неурегулированность вопросов 
взаимодействия владельцев автодорог с владельцами инженерных коммуникаций в части прокладки (переустройства) инженерных 
коммуникаций;  отсутствие в действующем федеральном законодательстве формальных оснований для разработки документов транспортного 
планирования в субъектах РФ (программ комплексного развития транспортной инфраструктуры и комплексных схем транспортного 
обслуживания населения субъектов РФ и городских агломераций в их составе)». 
В целях решения представленных выше проблем Правительству Российской Федерации совместно с администрациями субъектов РФ 
необходимо: рассмотреть вопрос о доработке законодательства о контрактной системе в части внедрения новой модели определения 
подрядных организаций в дорожном хозяйстве с применением системы рейтингования участников закупки на основе дифференцированных 
требований к участникам закупки, в том числе учитывающих сложность выполнения работ, наличие деловой репутации, материально-
технической базы и опыта выполнения работ, принятия мер по борьбе с «профессиональными жалобщиками»; Создать правовую основу 
функционирования «единого окна» для получения исчерпывающих исходных данных в строительстве на основе Информационной системы 
обеспечения градостроительной деятельности, единую базу данных о зонах с особыми условиями использования территорий и предоставить 
проектным организациям доступ к данной информации; Проводить на регулярной основе мониторинг кадровых потребностей предприятий и 
организаций дорожного хозяйства в квалифицированных специалистах и повышении их квалификации, а также принять меры по повышению 

 
29 Народный фронт передаст в правительство предложения по поддержке городского транспорта в условиях внешнего давления. URL: https://onf.ru/2022/05/20/narodnyy-front-peredastv-pravitelstvo-predlozheniya-po-
podderzhke-gorodskogo-transporta/ (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
30 Патракеева О.Ю. (2020). Национальный проект «Безопасные и качественные дороги»: эффекты и проблемы реализации (на примере Ростовской области) // Экология. Экономика. Информатика. Серия: Системный 
анализ и моделирование экономических и экологических систем. 2020. Т. 1. № 5. С. 266–269 
31 Патракеева О.Ю. (2020). Перспективы социально-экономического развития Краснодарского края в контексте реализации национальных проектов в сфере транспортной инфраструктуры // Региональная экономика. 
Юг России. Т. 8. №2. С. 122–130. 
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п/п Эксперты Мнения 
квалификации работников дорожного хозяйства; В целях обеспечения безопасности дорожного движения на аварийно-опасных участках дорог 
внести изменения в документы по стандартизации в части условий по обустройству данных участков дорог искусственным освещением; 
Разработать комплекс мер по стимулированию производства отечественной дорожной техники в необходимом количестве с учетом роста 
объемов дорожных работ, а также мер финансовой поддержки реализации дорожной техники, в том числе через механизм лизинга»32. 

8 Петров А., к.т.н., доцент 
Тюменского индустриального 
университета 

«В настоящий момент Россия не относится к числу стран-лидеров в сфере обеспечения безопасности дорожного движения (БДД), имея 
показатель социального риска HR = 9,9 погибших в ДТП на 100 тыс. жителей в 2023 г. Показатели официальных целевых прогнозов снижения 
уровня социального риска в течение 2024-2030 гг. можно оценить достаточно критически. О высоком уровне трудности достижения 
планового показателя HR = 4,0 к 2030 г. в РФ свидетельствуют весьма продолжительные сроки достижения этой цели, потребовавшиеся 
странам – мировым лидерам в сфере БДД, и оценочные мнения профильных специалистов. Согласно нашим расчетам, возможно снижение 
социального риска HR в России до 6,95 к 2030 г. по наиболее вероятному сценарию, до 6,67 – по оптимистичному сценарию, и до 7,26 – по 
пессимистичному прогнозу. В числе рекомендаций, практическая реализация которых может способствовать достижению поставленных 
задач по снижению социального риска, предлагается разработать адресные, характерные для конкретных регионов и городов, программы по 
повышению БДД, учитывающие региональную специфику процессов формирования дорожно-транспортной аварийности. Также необходимо 
совершенствовать процесс инвестирования в комплексные программы по развитию дорожно-транспортной инфраструктуры регионов страны 
и повышать уровень финансирования программ по БДД»33. 

  

 
32 Масленникова Е.В., Шамоян Э.Д. Проблемы реализации национального проекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги» // Общество, экономика, управление. 2021. Том 6. № 3. С. 27-32. 
33 Петров А.И. Динамика и прогноз обеспечения безопасности дорожного движения в России до 2030 г. // Проблемы прогнозирования. 2024. № 5 (206). С. 152-164. 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Производительность труда» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Бухвальд Е., д.э.н., проф., 

Институт экономики РАН 
Иванов О., д.э.н., проф., 
главный редактор журнала 
«ЭТАП» 
 
 

В некоторых случаях целевая функция национального проекта выглядит чрезмерно широко. На наш взгляд, это присуще НП 
«Производительность труда и поддержка занятости». Во-первых, обеспечение роста производительности труда и поддержка занятости – две 
достаточно разные по характеру социально-экономические проблемы. Поддержка занятости традиционно ориентируется на создание рабочих 
мест вообще… В свою очередь рост производительности труда на одних рабочих местах, как показывает исторический опыт, может 
сопровождаться ликвидацией других. Формально данный НП реализуется путем последовательного включения в него все большего числа 
регионов страны и расположенных в них предприятий, где организуется системы подготовки и переподготовки кадров. Однако на деле 
производительность труда – кумулятивный итог взаимодействующих факторов экономического, социального и иного характера. Было бы 
более правильно рассматривать производительность труда не как отдельный национальный проект, а как синтетический итоговый показатель 
успешности всего нового транша национальных проектов в целом34 . 

2 Колесников А., д.э.н., проф., 
ФГБНУ ФНЦ ВНИИЭСХ 

Объем затрат на исследования и разработки в АПК недостаточен для того, чтобы повысить производительность в разы – до показателей, 
заявленных в национальном проекте. Здесь необходимо уделять первостепенное внимание процессам инновационной и инвестиционной 
активности. Следует понимать, что инновационная продукция имеет более высокую добавленную стоимость, более высокую рентабельность, 
востребована на внешних рынках, то есть является экспортоориентированной. Производство валовой продукции на одного работника при этом 
растет, а трудоемкость производства снижается. Мероприятия же, представленные в проекте «Производительность труда», напрямую с 
реальным сектором экономики и с технологиями, с производством продукции с высокой добавленной стоимостью не связаны. В подобных 
программах необходимо прописывать конкретные мероприятия, связанные с развитием реального сектора экономики. И в первую очередь в 
области инноваций и инвестиций. Важно увеличивать количество внедренных сервисов, создавать цифровую экономическую систему35. 

3 Порочкин Д., Общественный 
уполномоченный по 
вопросам охраны труда при 
уполномоченном по защите 
прав предпринимателей 
в г. Москве 

Резервы для того, чтобы поднять производительность труда, есть, но потребуется задействовать механизмы, не совсем привычные для 
российской системы менеджмента: цифровизация, усовершенствование производственных процессов, сбыта и логистики, массовое 
переобучение. Это все то, что давно внедряют на Западе и развивают там компании в своих корпоративных культурах. У нас же на это не хватает 
бюджетов ни региональных, ни у самих предприятий. 
Но в первую очередь необходимо, чтобы государство и владельцы бизнеса инвестировали в персонал, начиная с его здоровья и квалификации, 
заканчивая социально-психологической обстановкой в коллективе. Кризис – лучшее время для анализа и корректировки бизнес-процессов и 
роста производительности труда36. 

4 Симачев Ю., к.э.н., 
профессор, 
директор по экономической 
политике НИУ ВШЭ 

Привлечение регионов к нацпроекту можно приветствовать, но ресурсы региональной власти по переобучению работников ограничены. 
Особенно это касается регионов, получающих субсидии из федерального центра, а таких большинство. 
Кроме того, в секторах как раз с самой низкой производительностью труда имеется немало «зомби-фирм», у которых вообще нет денег на 
развитие. И с ними непонятно, что делать, ведь за ними тоже стоят люди. Инвестиции в образовательные учреждения – вещь правильная, однако 
важно, чтобы они шли в нужных направлениях, чтобы запрос со стороны компаний на специалистов нужного профиля учитывался в высших и 
средних учебных заведениях. В этом нацпроекте сделана ставка на организационные новации. Это хорошо. Но если сама компания не 
додумалась до необходимости изменений в сфере производительности труда, то, скорее всего, могут быть проблемы с качеством 
корпоративного управления. Есть и более глубокие проблемы, связанные с мотивацией руководства к изменениям или с наличием у компании 
социальных обязательств37. 

5 Широв А., д.э.н., чл.-корр. 
РАН, директор ИНП РАН 

У роста производительности труда существует два фактора: технологический и организационный. Организационный означает, что через 
какие-то мероприятия наподобие аутсорсинга или изменения производственных и логистических цепочек можно влиять на производительность 
труда. Но радикально повысить эффективность использования труда можно только за счет изменения производственных технологий. 

 
34 Иванов О.Б., Бухвальд Е.М. (2019). Национальные проекты России: региональное измерение // ЭТАП: экономическая теория, анализ, практика. № 1. С. 37–53.  
35Сколько продукции на работника за час. Динамика производительности труда в российском АПК. // сайт «Агроинвестор» URL: https://www.agroinvestor.ru/analytics/article/38001-skolko-produktsii-na-rabotnika-za-chas-
dinamika-proizvoditelnosti-truda-v-rossiyskom-apk/ (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
36 Там же. 
37 Сайт «Газета.ru». URL: https://www.gazeta.ru/business/2021/02/08/13471550.shtml (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
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п/п Эксперты Мнения 
Организационный компонент сам по себе неспособен дать сопоставимый эффект, но игнорировать существование этого фактора тоже 
неправильно. 
Если мы посмотрим, как государство пытается влиять на эти два направления повышения производительности труда, в соответствующем 
нацпроекте как раз описаны действия именно организационного характера. Проблема в том, что нормально функционирующий и не 
переживающий серьезных трудностей финансового характера крупный российский бизнес этот организационный компонент уже практически 
полностью исчерпал. То есть все лишние люди в той или иной степени уже перераспределены, какие-то неэффективные дивизионы закрыты38. 

6 Калачев А., эксперт-аналитик 
АО «ФИНАМ» 

Повысить производительность можно либо сократив занятость, либо наращивая объемы выпуска продукции. Поддерживая низкую безработицу, 
трудно обеспечить рост производительности в несырьевых отраслях хотя бы потому, что бессмысленно производить большее количества 
товаров, не имея возможности их продать. Речь о базовых несырьевых отраслях именно потому, что в сырьевых и так все неплохо. Там 
задействовано меньшее число трудовых ресурсов, добыча и экспорт растут, и экспортные цены тоже. 
Рассуждения о прорывном развитии пока еще остаются риторическими. Особенных прорывов не запланировано ни в бюджетных ориентирах, 
ни в прогнозах роста ВВП, ни в планах роста производительности труда. В «Сценарных условиях прогноза социально-экономического 
развития на 2019–2024 годы» Министерства экономического развития заложены темпы роста ВВП менее 3% до 2021 года и свыше (но не сильно) 
3%, начиная с 2021 года. Предполагается, что начало масштабного финансирования нацпроектов должно с 2021 года подстегнуть 
инвестиционный спрос, а за ним и всю экономику. Но резвость подстегнутой экономики при этом оценивается достаточно консервативно39. 

 
38 «Рост оплаты труда происходит, когда повышается его сложность» // сайт «Эксперт». URL: https://expert.ru/expert/2021/47/rost-oplaty-truda-proiskhodit-kogda-povyshayetsya-yego-slozhnost/ (дата обращения: 19.06.2023 
г.). 
39Еще один нацпроект оказался под вопросом. // сайт «Независимая газета»URL: https://www.ng.ru/economics/2019-04-15/4_7557_project.html (дата обращения: 19.06.2023 г.). 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство и поддержка  
индивидуальной предпринимательской инициативы» 

п/п Эксперты Мнения 
1 Всероссийский центр изучения 

общественного мнения 
(ВЦИОМ), опрос, посвященный 
отношению россиян к 
реализации национальных 
проектов в экономике 

Из-за санкционного давления, с которым столкнулась Россия в 2022 году, особую актуальность приобрела поддержка отечественного бизнеса. 
Серьезным подспорьем для развития импортозамещения стала реализация ряда национальных проектов. Наиболее узнаваемыми мерами 
поддержки в рамках НП в экономике стали следующие пять: переобучение и повышение квалификации персонала (информированы 77%), 
льготные кредиты (77%); поддержка самозанятых (76%); поддержка фермеров (68%); обучение навыкам предпринимательства (53%)40. 

2 Дыбова Е., вице-президент 
Торгово-промышленной Палаты 
РФ 

Государство предлагает одну дорогу для бизнеса, а у бизнеса – совсем другие цели и задачи. Государство закладывает колоссальные средства 
на создание огромной инфраструктуры, которая будет учить бизнес, но не надо нас учить. Дайте нам спокойно работать, дайте 
перспективы и рынки. И мы все остальное сами сделаем, сами выучимся, когда нам будет нужно41.  

3 Калинин А.,  
президент «Опоры России» 

Малый бизнес должен расти в полтора раза быстрее, чем крупный бизнес. Это огромный вызов, но, если этот показатель будет достигнут, мы 
будем иметь совершенно другую экономику и твердо стоящий на ногах малый бизнес42.  

4 Корочкин В., первый вице-
президент «Опоры России» 

Если не будет реализована реформа контрольно-надзорной деятельности, то целевые показатели нацпроекта – доведение доли МСП в 
ВВП до 32,5% (в 2017 году – 21,9%) и числа занятых до 25 млн человек – достигнуты не будут43. 

5 Латышенко Е., уполномоченный 
по правам предпринимателей в 
Кузбассе  

Отмена единого налога на вмененный доход (ЕНВД), которая запланирована на 2021 год, может негативно сказаться на достижении целей 
нацпроекта по предпринимательству и не позволит увеличить число субъектов малого и среднего бизнеса в регионах44. 

6 Табах А., управляющий директор 
по макроэкономическому 
анализу и прогнозированию 
«Эксперт РА» 

В 2020 году вклад нацпроектов, исполненных в 2019-м, в компенсации экономического спада за счет реализации нацпроектов не превысит 
0,7 п. п. от текущих темпов экономического роста, а вклад от реализации нацпроектов в 2020-м составит не более 0,6 п.п. повышения темпов 
экономического роста в 2020–2021 годах. Приведенная оценка является оптимистичной, существует ряд факторов, которые будут уменьшать 
эффективность экономического роста: низкое качество администрирования государственных расходов, повышение нормы сбережений у 
среднего класса в условиях неопределенности45. 

7 Хандриков И., председатель 
Всероссийского движения «За 
честный рынок», член комитета 
ТПП РФ по частному, малому и 
среднему предпринимательству, 
эксперт НИСИПП 

Есть нацпроект «Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». Есть в программе 
раздел по самозанятым, хотя легализация самозанятых и введение для них платежей – это одно из самых невыполненных поручений 
Президента. Рабочая группа Госсовета по нацпроектам сформулировала замечания. Некоторые проекты вообще невыполнимы. Для 
поддержки малого бизнеса, – полагают авторы документа, – нереальны сроки достижения эффекта – увеличение доли МСП в ВВП во всех 
известных случаях достигалось в течение 10–20 лет. Если учесть, что с долей малого бизнеса картина за 20 лет почти не изменилась, то как 
за короткий срок увеличить число занятых в МСП с 19 млн до 25 млн человек? Вот вам яркий пример фейковой экономики в действии46.  

 
 

 
40 Национальные проекты – 2022: экономика. URL: https://wciom.ru/analytical-reviews/analiticheskii-obzor/nacionalnye-proekty-2022-ehkonomika (дата обращения: 20.06.2023). 
41 Официальный сайт издания Коммерсант. URL: https://www.kommersant.ru/doc/3918192 (дата обращения: 20.06. 2023). 
42Официальный сайт общественной организации «ОПОРА РОССИИ». URL: http://opora.ru/news/osnovnye-zadachi-i-problemy-predprinimatelskogo-obrazovaniya-obsudili-na-zasedanii-popechitelskogo-s.html (дата 
обращения: 20.06. 2023). 
43 Там же. 
44 Эксперт: отмена ЕНВД негативно скажется на реализации нацпроекта по предпринимательству. URL: https://tass.ru/nacionalnye-proekty/6895942 (дата обращения: 20.06.2023). 
45 Национальные проекты: ожидания, результаты, перспективы. URL: https://raexpert.ru/researches/national _project_2020/ (дата обращения: 20.06. 2023). 
46 Газета Промышленные ведомости. URL: https://www.promved.ru/articles/article.phtml?id=3236 &nomer=1 (дата обращения: 20.06. 2023). 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Экология» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Дрозденко А., губернатор 

Ленинградской области 
«С 2020 года стартует эксперимент в Сосновом Бору по раздельному сбору мусора на две фракции – мокрую и сухую. Введение двухфазного 
принципа сбора мусора будет осуществляться на основе успешного опыта зарубежных коллег: многофазная система сдачи мусора 
приводит к путанице». 
«Для тех, кто перейдет на раздельный сбор мусора, предусмотрены льготы. Однако если оператор увидит, что при раздельном сборе мусор 
будет перемешан – льготы будут сниматься, пока население не перейдет нормально на раздельный сбор мусора»47. 

2 Дударева А., председатель 
Комиссии Общественной палаты 
РФ по экологии и охране 
окружающей среды 

«У региональных экологических операторов нет мотивации сортировать мусор. Доходы, которые они получают, вычитаются из тарифа. 
Необходимо хотя бы на время становления рынка вторичного сырья перестать это делать, дать региональным экологическим операторам 
зарабатывать. 
Должен быть создан российский рынок экологического машиностроения. Эксперты требуют технологического прорыва в области 
переработки отходов, и желательно на российском оборудовании»48. 

3 Закондырин А., зампред 
Общественного совета при 
Минприроды РФ  

«Есть методологическая проблема в федеральном проекте “Чистый воздух”. По итогам 2018 года число городов с высоким и очень высоким 
загрязнением воздуха, по данным Росгидромета, составляет 46 городов, а федеральный проект, который администрирует 
Росприроднадзор, реализуется только в шести из них. Еще 6 городов, включенных в федеральный проект «Чистый воздух» по предложению 
чиновников Росприроднадзора, вообще не входят в список городов с высоким и очень высоким загрязнением воздуха. Можно лишь 
предположить, что Росприроднадзор составлял список не по уровню загрязненности атмосферного воздуха, а по наличию крупных 
финансово-промышленных групп в этих 12 городах». 
«Другой пример, федеральный проект “Оздоровление Волги” планируется реализовывать лишь в 15 из 29 субъектов, находящихся в 
Волжском бассейне. Здесь тоже возникают вопросы в методологии подбора территорий». 
«Минимальное и максимальное значения тарифов региональных операторов по вывозу твердых коммунальных отходов различаются в 
России в 26 раз. Минимальный действующий тариф установлен для жителей города Дагестанские Огни в Дагестане. Он составляет 93,48 руб. 
за 1 куб. м отходов. Максимальный тариф действует на Таймыре, в технологической зоне Березовского района Красноярского края – 2487,85 
руб. Безусловно, разница стоимости услуг на вывоз твердых коммунальных отходов в разных регионах России может отличаться. При этом 
разница должна составлять максимум 15 – 20% от тарифа, а не 26 раз, как в случае Дагестана и Таймыра». 
«Формальный подход к разработке и утверждению территориальных схем приводит к тому, что субъекты Российской Федерации допускают 
строительство объектов, не способных к 2024 году достичь показателей, установленных нацпроектом» 49. 

4 Исмаилов Р., председатель 
Российского экологического 
общества, председатель 
Общественно-экспертного 
совета по нацпроекту 
«Экология» 

«Традиционно сверились в очном формате по всему нацпроекту. Состоялся профессиональный разбор всех федеральных проектов с участием 
руководства проектных офисов. Эффективность общественно экспертного мониторинга во многом зависит от открытости чиновников. 
Рад, что такой диалог с коллегами у нас налажен» 50.. 

5 Лукашевский Д., аудитор 
Счетной палаты Красноярского 
края 

«Реализация региональных проектов национального проекта «Экология» в анализируемом периоде не оказала существенного влияния на 
решение экологических проблем края, поскольку проводимые мероприятия преимущественно направлены на частичное решение 

 
47 Александр Дрозденко: Есть смысл вводить раздельный мусор тогда, когда есть куда его сдать. 47 Channel. URL: 
https://47channel.ru/event/Aleksandr_Drozdenko_Est_smisl_vvodit_razdelnij_musor_togda_kogda_est_kuda_ih_sdat/ (дата обращения: 04.05.2023). 
48 Ульянов Н. Мусор пошел вразнос // Эксперт. 2019. № 50. С. 28–32; Лазарева Е. «Требуем прорыва». Минприроды отчиталось о реализации нацпроекта «Экология»//Федерал пресс. URL: 
https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Ffedpress.ru%2Farticle%2F2363046 (дата обращения:  20.04.2023) 
49 Закондырин: «Зеленые перспективы» – 2020 // Центр прикладных исследований и программ. URL http://www.prisp.ru/analitics/4030-zakondyrin-zelenaya-politika-1001 (дата обращения: 30.04.2023). 
50 Парфененкова М. Общественно-экспертный совет Минприроды подвел промежуточные итоги нацпроекта «Экология» // Ведомости от 10.01.2023. URL: 
https://www.vedomosti.ru/esg/national_projects/news/2023/01/10/958455-obschestvenno-ekspertnii-sovet-minprirodi-podvel-promezhutochnie-itogi-natsproekta-ekologiya (дата обращения: 10.05.2023) 

https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Ffedpress.ru%2Farticle%2F2363046
http://www.prisp.ru/analitics/4030-zakondyrin-zelenaya-politika-1001
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п/п Эксперты Мнения 
накопленных ранее проблем в области экологической безопасности и защиты окружающей среды» 51. 

6 Моргунов Б., директор Института 
экологии Высшей школы 
экономики 

«Нацпроект «Экология» затрагивает не все вопросы, которые нужно решить для преодоления экологических проблем. Технологии и 
мощности устарели и обновляются медленно, поэтому высок вред окружающей среде» 52. 

7 Николаев Н., председатель 
Комитета ГД РФ по природным 
ресурсам, собственности и 
земельным отношениям 

«Предлагаю прежде всего в отношении такого важнейшего нацпроекта как «Экология», объявить мораторий на изменения любых целевых 
показателей во время его реализации. Нам нужны простые и понятные критерии оценки того, как будут достигаться поставленные 
цели» 53.  

8 Ревич Б., д.м.н., профессор, 
главный научный сотрудник 
Института 
народнохозяйственного 
прогнозирования РАН 

«Паспортом проекта “Чистый воздух” предусмотрено значительное снижение выбросов промышленных предприятий и энергетических 
установок в 12 городах. Если по каждому из 12 городов не будут обозначены концентрации приоритетных загрязняющих веществ, 
невозможно будет и оценить эффективность проекта. Известно, что в значительной степени снизились выбросы Красноярска и 
Норильска, но эти города из года в год остаются в списке Росгидромета наиболее загрязненных городов»54. 

 
51 Нацпроект «Экология» не решил проблем в Красноярском крае. URL: https://ecologyofrussia.ru/natsproekt-ekologiya-ne-reshil-problem-v-krasnoyarskom-krae/ (дата обращения: 30.04.2023). 
52 Загрязнение воды, воздуха и земли в России замедляет рост экономики // Ведомости. URL:https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2020/01/12/820395-zagryaznenie-vodi-vozduha (дата обращения: 05.05.2023). 
53 Николай Николаев: национальный проект «Экология» является базовым для реализации всех других федеральных проектов // Официальный сайт Государственной Думы Федерального Собрания РФ. 
URL:http://duma.gov.ru/news/28787/ (дата обращения: 20.04.2023). 
54 Ревич Б.А. (2020). Национальный проект «Чистый воздух» в контексте охраны здоровья населения // Экологический вестник России. № 6. URL: http:// ecovestnik.ru/index.php/2013-07-07-02-13-50/nashi-publikacii/3132-
natsionalnyjproekt-chistyj-vozdukh-v-kontekste-okhrany-zdorovya-naseleniya (дата обращения: 05.05.2023). 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2020/01/12/820395-zagryaznenie-vodi-vozduha
http://duma.gov.ru/news/28787/
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Демография» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Белова Л., д.мед.н., профессор 

кафедры профилактической 
медицины и охраны здоровья 
населения ФГБОУ ВО СЗГМУ им. 
И.И. Мечникова Минздрава России 

Проблема укрепления здоровья населения, решаемая и посредством реализации национального проекта «Демография», направлена на 
увеличение продолжительности жизни, повышение рождаемости, а также рост числа граждан, ведущих здоровый образ жизни, и важно 
отметить – это реализуется путем широкомасштабных мероприятий по укреплению здоровья, в том числе и качеству питания, 
просвещению населения путем формирования мотивации к ведению здорового образа жизни55 . 

2 Великая Н., д.полит.н., главный 
научный сотрудник, заместитель 
директора по научной работе 
ИСПИ ФНИСЦ РАН; 
Левашов В., к.филос.н., д.соц.н., 
профессор, директор ИСПИ ФНИСЦ 
РАН; 
Шушпанова И., к.соц.н., доцент, 
учёный секретарь ИСПИ ФНИСЦ 
РАН 

Среди рисков выполнения национального проекта «Демография» авторы выделяют низкую степень его важности для россиян, 
недостаточный уровень информированности общества и отсутствие уверенности граждан в реальности достижения поставленных 
национальных целей. Государственные программы реализуются в условиях низкого уровня доверия граждан к институтам власти, 
низкой степени одобрения проводимой ими политики56. 

3 Воронцов А., д.филос.н., профессор, 
почётный президент Петровской 
академии наук и искусств  

Нацпроект «Демография» был принят правительством без серьёзного научного анализа. Все ученые-демографы (равно как Росстат) 
говорят о дальнейшем снижении уровня прироста населения. В первой строчке первого пункта майского указа говорится, что к 2024 году 
будет достигнут устойчивый естественный прирост населения. То есть рождаемость будет превышать смертность, да еще и устойчиво. В то 
же время у нас, по официальному прогнозу Росстата, органа правительства, в 2022–2024 годах смертность будет превышать рождаемость 
на полмиллиона. Каков же выход из ситуации? Единственный способ выйти из траектории вымирания в траекторию хотя бы сохранения 
населения, то есть простого воспроизводства, – это в ближайшие 20 лет увеличить число семей с тремя и более детьми в семь раз57. 

4 Крупнов Ю., председатель 
Наблюдательного совета Института 
демографии, миграции и 
регионального развития 

Ничего о естественном приросте населения в нацпроекте «Демография» сегодня нет, хотя он был сформирован еще в 2018 году. 
Никакой другой такой же фундаментальной проблемы в демографии, кроме падения рождаемости, нет. На эту проблему даже исходно 
нацпроект не отвечал, дальше он лишь корректировался. Если применить частотный контент-анализ, то можно увидеть, что самое главное 
слово в национальном проекте «Демография» (хотя рядом имеется и нацпроект «Здоровье») – это здоровье. Всё свелось к пожилому 
населению: это и есть главная суть демографии58. 

 
55 Белова Л.В., Федотова И.М. (2022). Реализация задач, поставленных национальным проектом «Демография» по обеспечению качества пищевых продуктов и здорового питания населения // Здоровье – основа 
человеческого потенциала: проблемы и пути их решения. Т. 17. № 3. С. 1041–1048. 
56 Левашов В.К., Великая Н.М., Шушпанова И.С. (2022). Граждане о реализации национального проекта «Демография» в России // Вопросы управления. № 3 (76). С. 19–31. 
57 Президент ПАНИ А.В. Воронцов: Значение семьи в преодолении демографического кризиса в России. URL: www.петрани.рф/новости/1584-президент-пани-а-в-воронцов-значение-семьи-в-преодолении-
демографического-кризиса-в-россии.html 
58 Юрий Крупнов: происходящее с нацпроектом «Демография» – катастрофа. URL: https://partyadela.ru/news/yurij-krupnov-proishodyashhee-s-naczproektom-demografiya-katastrofa/ 



17 

п/п Эксперты Мнения 
5 Ракша А., независимый эксперт и 

демограф  
Текущее финансирование демографической и социальной политики недостаточно, оно должно быть увеличено в разы. Из всех мер 
социальной политики российского государства самой эффективной является материнский капитал. Совокупно за время его работы это 
привело к рождению 2–2,5 млн детей, которые без него не родились бы никогда. В то же время перенос выплат маткапитала на первого 
ребенка является ошибкой. Попытка омолодить рождаемость, стимулировать рождение первого ребенка – это почти никогда и нигде не 
сработает. В текущих условиях необходимо стимулировать многодетность, то есть рождение именно третьего ребенка. Необходимо 
вводить маткапитал на третьего ребенка в размере 1–1,5 млн руб. в виде субсидии из федерального бюджета для подавляющего 
большинства регионов. При этом размер выплат должен быть привязан к динамике стоимости жилья, так как улучшение жилищных 
условий – основной способ использования средств маткапитала59. 

6 Сафонов А., профессор 
департамента психологии и 
развития человеческого капитала 
Финансового университета  

Нужна комплексная демографическая политика, которая должна уйти от принципа «сначала станьте бедными, а потом мы будем вам 
помогать». Это означает, что государство осознанно, независимо от текущего материального положения семьи, должно гарантировать 
возмещение расходов на воспитание детей с рождения и до периода выхода на рынок труда. Бесплатные ясли и сады, бесплатное питание 
в школе и пребывание на продленном дне, покрытие расходов на школьно-письменные принадлежности, бесплатное среднее 
профессиональное и высшее образование, предоставление жилья в рамках социального найма, развитие бесплатной системы 
факультативного спортивного и культурного развития детей60. 

7 Ткачёва О., д.мед.н., профессор, 
директор Российского 
геронтологического научно-
клинического центра Минздрава 
России  

Нельзя недооценивать вклад гериатрии в реализацию амбициозных задач, поставленных в нацпроекте «Демография». Мы уже 
увеличили число врачей в гериатрических отделениях, ввели понятие мобильных гериатрических бригад и продолжаем создавать 
трехуровневую инфраструктуру гериатрической службы в России. Сегодня на 37 кафедрах медицинских вузов готовятся специалисты по 
гериатрии. Сегодня вопрос финансирования стационарной гериатрической помощи у нас решен неплохо, и она оплачивается с учетом 
повышающего коэффициента. Уровень диспансеризации людей старших возрастов к 2024 году должен достигнуть 70%. Эта цифра выше, 
чем для людей трудоспособного возраста, где целевой показатель – 49%, что тоже отражает изменение нашего отношения к пожилым61. 

8 Цыганов А., д.э.н., профессор, 
руководитель Департамента 
страхования и экономики 
социальной сферы Финансового 
университета 

Проект «Демография», наверное, и не может быть сверхуспешным, так как в большинстве стран меры стимулирования рождаемости не 
привели к полной смене демографической ситуации и возврату к массовой многодетной семье у представителей среднего класса. 
Предлагаемые материальные стимулы часто лишь сдвигают время рождения первого или второго ребенка, но не приводят к 
кардинальному изменению модели семьи62. 

9 Штогрин С., российский 
политический деятель, член 
фракции КПРФ, аудитор Счетной 
палаты РФ 

Национальный проект «Демография» включает в себя пять федеральных проектов. Кто скажет, что это плохо? Нет, это всё здорово! Но 
каждый из проектов решает свою локальную задачу, между собой они вообще никак не связаны. Правительство не просчитало их вклад 
в дело развития демографических процессов в России. Сложно сказать, какой вклад в повышение рождаемости внёс, допустим, 
федеральный проект «Содействие занятости женщин» или проект поддержки семей 63. 

  

 
59 Нацпроект «Демография» поставил рекорд неэффективности. Расходы на стимулирование рождаемости растут, а численность населения падает. URL: https://www.vshouz.ru/news/analitika/wcs-7066/ 
60 Россиянки несут двойную демографическую нагрузку. URL: https://www.ng.ru/economics/2023-03-13/1_8678_demography.html 
61 Россиянки несут двойную демографическую нагрузку. URL: https://www.ng.ru/economics/2023-03-13/1_8678_demography.html 
62 Почему провалился нацпроект «Демография»? URL: https://freeconomy.ru/glavnoe/pochemu-provalilsya-natsproekt-demografiya.html 
63 Нас всё меньше… URL: https://gazeta-pravda.ru/issue/37-31097-912-aprelya-2021-goda/nas-vsye-menshe/ 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Здравоохранение» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Бадмаев А., Мункуева И., Бурятский 

государственный университет им. 
Доржи Банзарова 

Национальный проект, в значительной степени финансируемый из средств бюджетных и внебюджетных фондов федерального уровня, 
позволит нивелировать некоторые проявления межрегионального неравенства, связанные не только с уровнем страховых рисков, но и 
уровнем экономического развития и, следовательно, масштабом налоговой базы64. 

2 Березовская Т., главный специалист, 
Территориальный фонд обязательного 
медицинского страхования 
Свердловской области 

Позитивные моменты. Национальный проект «Здравоохранение» преследует достижение крайне значимых целей для развития 
российского общества, в частности значительного снижения смертности населения, этот проект является гораздо более 
масштабным и комплексным, нежели его предшественник – приоритетный национальный проект «Здоровье». 
Негативные моменты. Ряд целевых показателей на сегодняшний день не поддается анализу, так как соответствующие данные пока 
отсутствуют в открытых источниках. Например, есть показатели укомплектованности только занятыми должностями и 
физическими лицами по всем типам учреждений здравоохранения (без деления на амбулаторные и стационарные). 
Показатели по вовлеченности медицинских работников в систему непрерывного образования, охвата взрослого и детского населения 
профилактическими осмотрами, численности населенных пунктов, находящихся вне зоны доступности от медицинской организации, не 
учитываются статистическими органами. Представляется, что их учёт будет вестись только в ведомственной статистике65. 

3 Габдуллин Н., Киршин И.,  
Шулаев А., Казанский федеральный 
университет 

Мероприятия, реализуемые в рамках национального проекта «Здравоохранение», прежде всего проект «Развитие системы оказания 
первичной медико-санитарной помощи», направленный на повышение доступности и качества первичной медико-санитарной 
медицинской помощи всем гражданам РФ, в том числе в малонаселенных и труднодоступных районах РФ., ориентированы на снижение 
межрегионального неравенства, а также обеспечение доступности медицинской помощи с учетом специфики территории субъекта 
РФ66. 

4 Гришин В., экс-директор ФОМС РФ Чтобы благие намерения национального проекта «Здравоохранение» пошли на пользу нашей медицине, а не обернулись новой 
«оптимизацией», нужно решать проблему дефицита Программы государственных гарантий. Проверенный мировой практикой путь 
– превращение системы ОМС в настоящее социальное страхование, которое консолидирует бюджетные и внебюджетные источники 
финансирования медицинской помощи населению: расходы государства, солидарные взносы работников и работодателей и соплатежи 
пациентов, интегрированные с тарифами ОМС и клиническими рекомендациями67. 

5 Ильченко С., НОЧУ ВО «Московский 
экономический институт» 

В настоящее время система управления национальными проектами до конца не сформирована: 
– отсутствует регламент взаимодействия руководителей национальных проектов с субъектами Российской Федерации; – нет единой 
методологии и формата подготовки региональных проектов68. 

6 Кудрин А., бывший председатель 
Счетной палаты РФ, советник по 
корпоративному развитию в компании 
«Яндекс» 

Когда мы анализировали предложения Центра стратегических разработок, мы говорили: чтобы добиться прорывных результатов, 
например, в здравоохранении, нужно увеличить финансирование по целому ряду направлений. Сейчас в реальном выражении, 
конечно, [финансирование] увеличится – в силу роста экономики, но в процентах к ВВП структура всей бюджетной системы 
останется в таком же объеме. Это как раз создает сомнения, что мы добьемся прорыва по некоторым направлениям69. 

 
64 Бадмаев А.В., Мункуева И.С. (2021). Анализ национального проекта «Здравоохранение» (2019–2024 гг.) // Актуальные научные исследования в современном мире. № 1-4 (69). Ч. 4. C. 56–61. 
65 Березовская Т.Н. (2021). Национальный проект «Здравоохранение» как инструмент улучшения качества жизни граждан России // Россия: тенденции и перспективы развития: матер. XII Междунар. науч.-практ. конф. 
«Регионы России: стратегии развития и механизмы реализации приоритетных национальных проектов и программ», Курск, 4–5 июня 2021 г. М.: Институт научной информации по общественным наукам РАН. Вып. 16. Ч. 
2. С. 639–641 
66 Габдуллин Н.М., Киршин И.А., Шулаев А.В. (2020). Регулирование межрегиональных различий субъектов Российской Федерации в контексте национальных проектов «Здравоохранение» и «Демография» // Уровень 
жизни населения регионов России. Т. 16. № 3. С. 59-69. DOI: 10.19181/lsprr.2020.16.3 
67 Нацпроект «Здравоохранение» с точки зрения Генпрокуратуры. URL: https://www.ng.ru/columnist/2021-04-27/8_8139_vision.html 
68 Ильченко С.В. (2021). Национальные проекты России и риски их реализации // Бизнес и дизайн: ревю. № 2 (22). URL: https://obe.ru/journal/vypusk-2021-g-2- 22-iyun/ilchenko-s-v-natsionalnye-proekty-rossii-i-riski-ih-
realizatsii/ (дата обращения: 05.07.2023). 
69 Что может воспрепятствовать прорыву по ряду направлений нацпроектов – Кудрин. URL: http://www.finmarket.ru/main/article/4875775 
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п/п Эксперты Мнения 
7 Куринный А., член партии КПРФ Фракция КПРФ считает, что реализация национальных проектов абсолютно недостаточная мера для улучшения положения наших 

граждан. <…> Доверие к институтам власти, включая президента, находится на недопустимо низком уровне. И национальные проекты 
– это всего лишь попытка сгладить сложившееся положение и потратить на общественные нужды, в целом, немалую сумму – 26 
триллионов рублей за 6 лет. Это средства, собранные с наших граждан путем возложения на них дополнительной финансовой нагрузки 
и перераспределения средств от национальной природной ренты. Бедные в очередной раз заплатят гораздо больше, чем богатые. 
Сами национальные проекты разрабатывались в сжатые сроки без широкого обсуждения. <…> К 2024 году финансирование 
здравоохранения, в лучшем случае, будет 4% от ВВП. Хотя ВОЗ требует минимум 6%. Похожая ситуация с финансированием 
образования. С финансированием науки – и того хуже. Поэтому ни о каком прорыве при таком финансировании говорить не стоит 70. 

8 Рошаль Л., Президент НИИ 
неотложной детской хирургии и 
травматологии, проф., д. мед. н., 
сопредседатель Центрального штаба 
ОНФ. 

Здравоохранение и демография – наиболее значимые и болезненные для россиян проблемы. Под поставленными президентом 
задачами может подписаться каждый, вне зависимости от политических взглядов и вероисповедания.<…> Решение некоторых важных 
проблем выходит далеко за возможности одного Минздрава и распространяется на компетенцию Минфина, Минобрнауки, Минюста, 
Минэкономики и других структур, для которых здравоохранение и демография еще не стали приоритетными направлениями 
деятельности71. 

9 Сергеев А., президент РАН с 27 
сентября 2017 по 20 сентября 2022 
года 

Получилось так, что у нас есть нацпроект «Здравоохранение», там значительное количество средств уходит на онкологию. Но, к 
сожалению, в нацпроекте «Здравоохранение» наука фактически не представлена. С другой стороны, в нацпроекте «Наука» не 
представлено здравоохранение. Это так, на это обращали внимание многие, и неоднократно об этом заявлялось в Правительстве, что 
нужно какое-то пересечение. <…> В настоящее время нет соответствующих мероприятий в нацпроектах «Наука» и «Здравоохранение», 
которые бы ставили своей целью подъем фундаментальных исследований в области онкологии. Мне кажется правильным, что должны 
появиться совместные мероприятия – либо в нацпроекте «Наука», либо – в «Здравоохранении», которые будут направлены на 
исправление ситуации72. 

10 Скворцова В., экс-министр 
здравоохранения РФ 

<...> износ так высок в стране... А что делать, если инфраструктура старая? Мы будем иметь реестр на все необходимое для обновления 
объекты. Но этих денег сейчас в нашем нацпроекте нет <...> Поэтому наш нацпроект все проблемы, существующие в здравоохранении, 
с учетом обветшалой инфраструктуры не решит, и мы должны это понимать. 
…Те ресурсы, которые идут на его реализацию, это маленькая толика того, что нужно сделать. Большинство мероприятий <…> не 
требуют денег – это серьезные организационные реформы, это внесение новой логистики, новой маршрутизации, это работа с 
имеющимися уже кадрами73. 

11 Солодов В., российский 
государственный деятель, губернатор 
Камчатского края, к.полит.н. 

Одна из самых масштабных программ – модернизация первичного звена здравоохранения. Нам предстоит построить большое 
количество объектов, но очень важно, чтобы они соответствовали потребностям жителей. В очередной раз, общаясь с 
гражданами, мы убедились, что ряд предполагаемых мероприятий в рамках программы не совсем соответствуют ожиданиям. Мы 
приняли основные решения с учетом мнения граждан. Однако я прошу представить итоговое видение программы и доработать 
проблемные вопросы»74. 

12 Шеин О., заместитель руководителя 
фракции «Справедливая Россия», член 
Комитета ГД РФ по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 

И качество жизни людей, и их здоровье зависят в первую очередь от того, насколько само государство способно забирать деньги от 
капитала и через налоговую систему перераспределять их на систему здравоохранения. То есть, проблемы медицины находятся здесь 
на первом месте. Сегодня Россия тратит на здравоохранение примерно 3,5% ВВП, в то время как в среднем в мире тратится порядка 

 
70 Депутаты-коммунисты в Госдуме выступили по информации зампредседателя российского правительства Т.А. Голиковой. URL: http://kprf-saratov.ru/2019/04/deputatyi-kommunistyi-v-gosdume-vyistupili-po-informatsii-
zampredsedatelya-rossiyskogo-pravitelstva-t-a-golikovoy/ 
71 Рошаль: Демографию нельзя отрывать от здравоохранения, экологии, условий работы. URL:  https://onf.ru/2019/03/29/roshal-demografiyu-nelzya-otryvat-ot-zdravoohraneniya-ekologii-usloviy-raboty/ 
72 РАН призвала внести в нацпроекты «Наука» и «Здравоохранение» общие проекты по онкологии. URL:  https://tass.ru/nauka/5951067 
73 Скворцова: нацпроект «Здравоохранение» не решит все проблемы отрасли. URL: https://tass.ru/obschestvo/5736944 
74 Владимир Солодов поручил представить предложения по улучшению программы модернизации первичного звена здравоохранения Камчатки. URL: https://www.kamgov.ru/news/vladimir-solodov-porucil-predstavit-
predlozenia-po-ulucseniu-programmy-modernizacii-pervicnogo-zvena-zdravoohranenia-kamcatki-60352 
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п/п Эксперты Мнения 
5%, а в развитых странах – порядка 7%. Иными словами, на здравоохранение у нас выделяется на триллион рублей меньше денег, чем 
это надо делать 75. 

Оценки экспертами реализации нацпроекта «Образование» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Волкова Я., к. техн. н., доцент 

Тульского института управления и 
бизнеса им. Н.Д. Демидова 

Использование возможностей нацпроекта позволит внести существенные изменения в системе не только регионального, но и 
российского образования, чтобы Россия вошла в число 10 ведущих стран мира по качеству общего образования76. 

2 Дианов С., д.и.н., профессор 
Пермского национального 
исследовательского политехнического 
университета 

В целом же, для сферы профессионального образования в регионах РФ сохраняются риски, обозначенные летом 2019 г. директором 
Центра экономики непрерывного образования РАНХиГС Т.Л. Клячко, как-то: формализм и рост отчётности вместо решения реальных 
проблем развития региональных систем образования. Принимая во внимание близость сроков завершения национального проекта 
«Образование», считаем важным вынесение данной проблемы на обсуждение участников научно-образовательных конференций и 
форумов77. 

3 Ильина Ю., журналист, обозреватель 
газеты «Аргументы и факты» 

Благодаря нацпроекту «Образование» ремонтируются и оснащаются школьные спортзалы. На их базе создаются спортивные клубы. 
Особенно актуальна проблема в школах небольших населённых пунктов78. 

4 Искандиров М., д.э.н., профессор, 
академик РАО, президент 
Финансового университета при 
Правительстве РФ 

Нелишне поставить вопрос о том, что подготовка компетентных специалистов должна сочетаться с просветительской функцией 
высшего образования с тем, чтобы из вузов выходили всесторонне образованные и социально активные граждане, способные к 
самостоятельному гражданскому мышлению79. 

5 Кудрин А., бывший председатель 
Счетной палаты РФ, советник по 
корпоративному развитию в 
компании «Яндекс» 

Я прямо скажу, что несколько разочарован нацпроектом по образованию. Считаю, что там нет важнейших элементов, которые могут 
сделать в России очень успешное и современное образование. Еще одна недоработка нацпроекта – отсутствие системы развития 
предпринимательских качеств со школы. Третья проблема – история оснащения университетов, создания научно-технологических 
центров. Мы сильно уступаем средним европейским университетам по оснащенности и развитию научной базы, лабораторной, и 
применению этих научных каких-то открытий или достижений в экономике. Коммерциализация научных достижений внутри 
университетов – это особая большая тема. 
В рамках федерального проекта «Современная школа» не поставлена задача по сокращению неравенства в качестве 
образовательных результатов между школами и группами учащихся и по преодолению образовательной неуспешности; 
отсутствуют мероприятия, направленные на формирование предпринимательских навыков (предприимчивости), на преодоление 
кадрового дефицита в образовательных организациях. 
Кроме того, в федеральном проекте «Цифровая образовательная среда» не предусмотрены меры по созданию и обновлению в школах 
инфраструктуры, которая нужна для подключения к интернету и внедрения современных технологий обучения. 
В федеральном проекте «Новые возможности для каждого» отсутствуют меры, которые направлены на мотивацию граждан для 
включения в систему непрерывного образования. По мнению ведомства, это может привести к формальному повышению квалификации 
одних и тех же лиц, вовлеченных в программы дополнительного образования80. 

 
75 Олег Шеин: Триллион рублей, который недополучает российское здравоохранение, материализуется потом в виде чьих-то яхт. URL: http://regions.ru/news/2626329/ 
76 Волкова Я.Ю. (2021). Реализация нацпроекта «Образование» в 2021 на примере Тульского региона // Вестник образовательного консорциума Среднерусский университет. Серия: Гуманитарные науки. № 17. С. 11–12. 
77 Дианов С.А., Дианова Ю.В. (2023). Национальный проект «Образование» и трансформация системы профессионального образования в регионе (2005–2020 гг.) // Этносоциум и межнациональная культура. № 3 (177). 
С. 93–104. 
78 Развивать таланты. Какие возможности даёт детям нацпроект «Образование»? URL: https://aif.ru/natsionalniye_proekti_rossii/education/razvivat_talanty_kakie_vozmozhnosti_dayot_detyam_nacproekt_obrazovanie 
79 Как национальные проекты повлияют на динамику российской экономики. URL: https://rg.ru/2019/05/14/kak-nacionalnye-proekty-povliiaiut-na-dinamiku-rossijskoj-ekonomiki.html 
80 Счетная палата указала на недоработки в нацпроекте «Образование». RL: https://tass.ru/nacionalnye-proekty/7506125 (дата обращения: 12.11.2023). 
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п/п Эксперты Мнения 
6 Морозов О., глава комитета 

Государственной Думы по контролю 
(«Единая Россия»), 16 ноября 2022 г. 

Советский школьный учитель, по мнению американцев, переиграл их в борьбе за космос. У российского учителя сегодня задача сложнее, 
он должен сформировать поколение, которое в жесточайшей борьбе обеспечит достойное место России в современном мире. Вот 
истинная цель национального проекта «Образование». И хочется верить, что в этом вопросе позиция Думы и министерства совпадает81. 

7 Никонов В., председатель комитета 
Госдумы по образованию и науке 

Нацпроект «Образование» позволит качественно улучшить образовательную систему страны, выведя ее на передовые мировые 
рубежи, а положительный эффект от реализации нацпроекта почувствуют не только профессионалы, педагогическая среда, но и 
все граждане России82. 

8 Потехина И., вице-губернатор Санкт-
Петербурга, 25 сентября 2020 г. 

В каждом нацпроекте есть контрольные точки, которые должны исполняться к определенной дате, и мы идем в графике. Но пандемия, 
конечно, внесла свои коррективы в реализацию конкретных мероприятий83. 

9 Романов М., депутат Государственной 
Думы, первый заместитель 
председателя комитета по контролю 
(«Единая Россия»), 16 ноября 2022 г. 

От качества образования зависит качество профессиональной подготовки тех, кому предстоит строить Россию следующих 
десятилетий – создавать новые технологии, поддерживать развитие экономики, формировать условия жизни в нашем государстве. 
Сейчас мы видим радующие цифры: за время действия нацпроекта построено более 300 новых школ общей мощностью более 196 
тысяч мест, созданы и функционируют 183 детских технопарка «Кванториум», 508 школ, обновили материально-техническую базу 
для проведения занятий для детей с ограниченными возможностями, более 560 тысяч граждан охвачены проведением 
профессиональных конкурсов в целях предоставления возможностей для профессионального и карьерного роста и так далее. Реальный 
эффект от этих мер мы сможем оценить через годы, но мы должны постоянно наращивать эту работу, модернизируя образование, 
формируя его современный облик, делая его все доступнее и качественнее84. 

10 Федоров Е., журналист, обозреватель 
издания «Военное обозрение» 

Национальный проект «Образование» во многом должен перевести школьную и вузовскую системы образования на новые рельсы, хотя 
говорить о каких-то революционных преобразованиях нельзя. Скорее, о комплексе мер по нивелированию недостатков. 
Тревогу вызывает также дифференциация образования на элитные и «обычные» школы. Хотя такая практика была и в Советском Союзе 
со школами при различных вузах и даже НИИ. Все-таки очень хочется, чтобы уровень преподавания был одинаково высок по всем 
школам страны85. 

11 Халтурина О., к.э.н., доцент 
Новосибирского государственного 
университета экономики и 
управления «НИНХ» 

В национальном проекте «Образование» мало внимания уделено системе среднего профессионального образования, отсутствуют 
показатели, ее характеризующие. Также не предусмотрены конкретные мероприятия, методы способные связать между собой все 
уровни образования, обуславливающие необходимость получения именно непрерывного образования86. 

12 Шмелева Е., руководитель 
образовательного фонда «Талант и 
успех», председатель Совета 
федеральной территории «Сириус» 

Мы полагаем, что систему образования можно считать успешной только когда она обеспечивает крепкую базу знаний по предметам и 
одновременно позволяет эффективно выявлять и развивать таланты каждого ребенка. Построение таких образовательных систем не 
вопрос отдельной школы или вуза – это цель совместных и согласованных действий всех участников социально-экономических 
отношений в регионе87. 

 
 

 
81 В Госдуме указали на недостатки нацпроекта «Образование» и новые вызовы. URL: https://regnum.ru/news/3748788 (дата обращения: 12.11.2023). 
82Никонов: Нацпроект «Образование» качественно повысит уровень российской образовательной системы.  URL: https://er.ru/activity/news/nikonov-nacproekt-obrazovanie-kachestvenno-povysit-uroven-rossijskoj-
obrazovatelnoj-sistemy_184620  (дата обращения: 12.11.2023). 
83 Дилимбетов О. Система неидеальна, но существует ли идеальная? URL: https://www.kommersant.ru/doc/4501139 (дата обращения: 12.11.2023). 
84 Михаил Романов: «Результаты реализации национального проекта «Образование» выразятся в качестве кадров, которые будут строить Россию будущего». URL: 
http://komitetcontrol.km.duma.gov.ru/Novosti/item/28488264 (дата обращения: 12.11.2023). 
85 Национальный проект «Образование». Позитивная аналитика. URL: https://topwar.ru/162919-nacionalnyj-proekt-obrazovanie-more-pozitiva.html  
86 Халтурина О.А. (2021). Проблемы реализации национального проекта «Образование» // Управленческий учет. № 6-3. С. 848–855. DOI: 10.25806/uu6- 32021848-855 
87 Нацпроект «Образование»: мнение экспертов. URL: https://sochisirius.ru/news/2434 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Наука и университеты» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Аблажей Н., вед. н. с.,  

Водичев Е., вед. н. с.,  
Красильников С., гл. н. с., 
Институт истории СО РАН; 
Конашев М., гл. н. с., 
Федорова А., м. н. с., 
Санкт-Петербургский филиал 
Института истории естествознания и 
техники им. С. И. Вавилова РАН 

В исследованиях практически не сосредоточивается внимание на деятельности РАН, не рассматривается, чем занимается РАН, и 
насколько ее деятельность эффективна. В то время как акцент делается на анализе последствий реформ (в т.ч. реформы 2013 г.)88. 

2 Белякова Н., старший научный 
сотрудник, Институт всеобщей 
истории РАН 

Ученым и раньше приходилось самостоятельно оплачивать участие в международных мероприятиях (не считая оплаты перелета и 
проживания), размеры взносов зависят от специальностей. Для западных исследователей оплата такой активности закладывалась в 
бюджет исследовательского проекта или самого университета89. 

3 Власова В., зав. отделом, 
Институт статистических исследований 
и экономики знаний 
Гершман М., доцент, Институт 
статистических исследований и 
экономики знаний 

РАН было поручено проводить экспертную оценку всех проектов, выполняющихся за счет бюджетных средств, независимо от сектора 
науки. На практике экспертная работа во многом свелась к выполнению рутинных функций. Только к концу 2022 г. наметились 
изменения роли РАН. Экспертная функция стала рассматриваться как инструмент более широкого влияния на научную политику страны. 
 После начала специальной военной операции в 2022 г. сотрудничество с научными организациями и вузами прекратили страны – 
главные научные партнеры России. Это повлияло на международное сотрудничество в части коммерциализации результатов 
НИОКР за рубежом, на снижение возможностей для получения зарубежного финансирования, опубликования в международных 
изданиях, участия в международных конференциях и зарубежных мероприятиях90. 

4 Вольчик В., заведующий кафедрой, 
Южный федеральный университет 

Недостаток финансирования отрицательно сказывается на материальном обеспечении науки и образования и, особенно, на 
состоянии оборудования. Наряду с недостаточным финансированием большую значимость имеет нестабильность в финансировании 
научных проектов, что ведет к нестабильности и уязвимости профессиональных траекторий акторов91.  

5 Гохберг Л., первый проректор,  
НИУ ВШЭ 

Стоит принимать по внимание опыт предыдущих лет. Учитывать уже достигнутые итоги международной публикационной активности и 
цитируемости за 2021 год. Также необходимо уделить внимание развитию и продвижению ведущих российских научных журналов, в 
том числе разработке совместных платформ научных журналов открытого доступа со странами БРИКС и другими дружественными 
государствами92. 

 
88 Аблажей Н.Н., Водичев Е.Г., Красильников С.А. (2021). Университет и Академия наук: pas de deux в ритмах эпохи // Социология науки и технологий. № 12 (1). С. 113–135; Конашев М.Б., Федорова А.А. (2021). 
Академическая наука в контексте последней реформы РАН // Социология науки и технологий. № 12 (1). С. 136–155. 
89 Изоляция от мирового сообщества и утечка мозгов: какое будущее ждет российскую науку. URL: https://www.forbes.ru/forbeslife/459339-izolacia-ot-mirovogo-soobsestva-i-utecka-mozgov-kakoe-budusee-zdet-rossijskuu-
nauku?ysclid=lp5de5u8u167446073 (дата обращения: 09.11.2023). 
90 Власова В., Гершман М. Делаем науку в России: настроения и ожидания // Наука. Технологии. Инновации: экспресс-информация. 14.12.2022. URL: https://issek.hse.ru/news/802297927.html (дата обращения: 12.04.2023).  
91 Вольчик В.В. (2019). Институциональные ловушки в сфере образования и науки в условиях оптимизации // Журнал экономической теории. № 16 (4). С. 783–795. 
92 Эксперты обсудили создание Национальной системы оценки результативности научных исследований и разработок. URL: https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/novosti-ministerstva/48219/ (дата обращения: 
27.12.2023). 
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п/п Эксперты Мнения 
6 Гусев А., начальник отдела, 

Центральный аэрогидродинамический 
институт имени профессора Н.Е. 
Жуковского; 
Юревич М., научный сотрудник, 
Финансовый университет при 
Правительстве РФ; 
Фадеева И., зав. Центром,  
Алексуткина В., лаборант-
исследователь, Российский научно-
исследовательский институт 
экономики, политики и права в 
научно-технической сфере 

Централизация и оптимизация коснулись и государственных научных фондов. Это вызвало протестную реакцию как в организованных 
научных сообществах (например, в Обществе научных работников, Клубе «1 июля»), так и в РАН93, которую Министерство науки и 
высшего образования не привлекало к обсуждению целесообразности преобразований.  
РФФИ был преобразован в Российский центр научной информации (РЦНИ). Это повлекло резкое сокращение бюджета РЦНИ и 
передачу средств в РНФ и сопровождалось негативным отношением научного сообщества к монополизации грантового 
финансирования.  
Повысилась конкуренция за гранты, соответственно, ухудшились ожидания части исследователей относительно доступности 
грантовой поддержки94. 

7 
 

Емузова Н., председатель комитета 
парламента Кабардино-Балкарии по 
образованию, науке и делам 
молодежи 

Для опережающей подготовки кадров необходимо заинтересовывать талантливую молодежь, делать ставку на вузовскую науку, 
усиливать инфраструктуру научных исследований и обновлять лабораторную базу в вузах. 
Для обучающихся и научно-педагогических работников необходимо обеспечить комфортные условия, сильные научные лаборатории 
РАН должны стать более открытыми для студентов95. 

8 Кудрявцева А., сотрудник ИМБ РАН, 
руководитель ЦКП «Геном»,  
полуфиналист конкурса «Лидеры 
России» 

Вместе с тем нельзя сказать, что проект не вызвал обеспокоенности. Появляются некие гарантии притока в НИИ молодых кадров, 
финансовой поддержки и помощи в организационно-правовых аспектах. Однако есть риск превращения отдельных НИИ в центры 
компетенций в какой-то узкой области, отсутствия свободы выбора тематики исследований, усиления бюрократии96. 

9 Кузьминов Я., научный руководитель, 
НИУ ВШЭ 

Новая система должна задавать ориентиры для развития отечественной науки на предстоящий период, не допуская снижения качества 
исследований и разработок, проводимых научными организациями и университетами.  
Необходимо предпринять ряд мер по совершенствованию российских баз данных с целью повышения их объективности и сохранить 
высокие стандарты написания научных статей. Важно воссоздать государственную систему научно-технической информации, 
обеспечивающую централизованную обработку и децентрализованное использование научно-технической информации97. 

10 Ларина О., проректор по науке и 
инновациям, Юго-Западный 
государственный университет 

Можно прогнозировать большую включенность научно-образовательных учреждений в «Науку и университеты», поскольку изменен и 
набор программ в нацпроекте. Однако существует ряд рисков при реализации нового проекта: придется пересмотреть уже 
относительно отлаженные механизмы участия и включения в нацпроекты, что замедлит реализацию, однако сама идея «нового 
старого проекта» обоснована и отвечает требованиям научно-технологического развития России98. 

11 Михеева Л., секретарь Общественной 
палаты РФ 

Проблема объективной оценки качества национальной образовательной и научной сферы. Международное рейтингование 
поднимает вопросы политической субъективности и ангажированности рейтинговых агентств. Необходимо изменение подхода к 

 
93 Академия обращается в правительство // Научная Россия. 11.09.2019. URL: https://scientificrussia.ru/articles/akademiyaobrashchaetsya-v-pravitelstvo (дата обращения: 15.04.2023). 
94 Гусев А.Б., Юревич М.А. (2022). Научная политика России – 2022: профессия не дороже Родины. М.: Буки Веди, 64 с 
95 Эксперт: нацпроект «Наука и университеты» выведет вузовскую науку на новый уровень. URL: https://news.rambler.ru/education/45012121/?utm_content=news_media&utm_medium=read_more&utm_source=copylink (дата 
обращения: 09.11.2023). 
96 Для чего науке университеты: что думают эксперты о создании нового нацпроекта. URL: https://news.myseldon.com/ru/news/index/238391941 (дата обращения: 09.11.2023). 
97 Эксперты обсудили создание Национальной системы оценки результативности научных исследований и разработок. URL: https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/novosti-ministerstva/48219/ (дата обращения: 
09.11.2023). 
98 Для чего науке университеты: что думают эксперты о создании нового нацпроекта. URL: https://news.myseldon.com/ru/news/index/238391941 (дата обращения: 09.11.2023). 
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п/п Эксперты Мнения 
системе рейтингования высших учебных заведений и научных учреждений России. В рейтингах нужно уходить от учета публикаций, 
выпущенных за рубежом99. 

12 Тамбовцев В., гл.н.с.,  
Московский государственный 
университет им. М.В. Ломоносова; 
Крисько М., аналитик,  
Розова О., аналитик, Российский 
научно-исследовательский институт 
экономики, политики и права в 
научно-технической сфере   

Российская научная политика не является научно обоснованной. Социологическое исследование ученых и преподавателей показало в 
целом «неоднозначное» отношение к принятым инструментам и механизмам научно-технологического развития, а также выявило 
расхождение между мерами, которые реализует государство, и теми, что значимы для научного сообщества100. 

13 Хохлов А., вице-президент РАН, 
проректор МГУ им. М.В. Ломоносова, 
профессор, заведующий кафедрой 
физики полимеров и кристаллов 
физического факультета МГУ, зав. 
лабораторией физической химии 
полимеров, ИНЭОС РАН 

Академия сформировала полноценный корпус экспертов, порядка пяти тысяч ученых, с возможностью подключения к недавно 
созданной информационной системе РАН, которая в свою очередь интегрирована с ЕГИСУ НИОКТР. Кроме того, должно быть 
расширено использование базы ведущих российских журналов Russian Science Citation Index (RSCI)101.  

14 Шевченко И., ректор, Южный 
федеральный университет 

Анализ текущих практик по работе с публикациями, индексируемыми в международных базах, важно сочетать с разработкой комплекса 
предложений, включающих пересмотр политики научных публикаций РФ и одновременную проработку новой системы оценки 
планов и результатов научных программ и проектов, где важным критерием для прикладных исследований и НИОКР может стать 
оценка уровней технологической готовности разработок, а также подготовка конструкторской документации до уровня литеры 
«о» или выше102. 

 
99 Научный, образовательный и культурный суверенитет. URL: https://report2021.oprf.ru/6/index.html (дата обращения: 09.11.2023). 
100 Тамбовцев В. Л. (2020). Действенность мер российской научной политики: что говорит мировой опыт // Управление наукой: теория и практика. Т. 2. № 1. С. 15–39; Васильева И.Н., Крисько М.О., Корнеева Н.Д., 
Розова О.И. (2022). Востребованность инструментов и механизмов, созданных в ходе реализации плана мероприятий Стратегии научно-технологического развития РФ, и влияние предлагаемых мероприятий на 
социально-экономическое развитие Российской Федерации // Социология науки и технологий. № 13 (3). С. 118–142. 
101 Эксперты обсудили создание Национальной системы оценки результативности научных исследований и разработок. URL: https://www.ras.ru/news/shownews.aspx?id=56a8882d-c365-4a8f-a976-d21495f64ec1 (дата 
обращения: 09.11.2023). 
102 Эксперты обсудили создание Национальной системы оценки результативности научных исследований и разработок. URL: https://minobrnauki.gov.ru/press-center/news/novosti-ministerstva/48219/ (дата обращения: 
09.11.2023). 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Культура» 
п/п Эксперты Мнения 

1 Беликов А., художник, к.филос.н. Растерянность – это слово точнее всего описывает состояние, в котором оказалась русская культура после 24 февраля 2022 года. Мир 
изменился. Изменился для всех. Это изменение имеет исторический характер, то есть полный его масштаб можно будет разглядеть лишь на 
значительном временном удалении от настоящего момента. И культура наша оказалась к этому совершенно не готова. 
Точечная инициатива работает плохо. Недостаточно одному патриотически настроенному творцу передать одну культурную площадку. Этот 
творец будет бойкотироваться и в конце концов будет задавлен. Художественный процесс – это производственная цепочка, в которой между 
собой соединены образовательное учреждение – механика финансовой поддержки (премии, гранты) – площадки – информационная 
поддержка (медиа, интернет, телевизионные кнопки, лидеры мнений). Для того чтобы деоккупация культуры происходила успешно, 
необходимо передать в нужные руки в каждом из «больших жанров» (литература, изобразительное искусство, философия и т. д.) хотя бы 
одну такую цепочку и наладить правильное взаимодействие между этими цепочками, соединив их в сеть. 
Впервые за 30 лет у русской культуры все самое важное не в прошлом, а впереди. Эта возможность открывается раз в поколение103. 

2 Великанова И., председатель Комиссии 
ОП РФ по вопросам развития культуры и 
духовного наследия 

Нацпроект «Культура» направлен на решение локальных проблем, не оказывает решающего воздействия на решение системных проблем в 
сфере культуры104. 

3 Земцов Н., член Комитета ГД РФ по 
развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и религиозных 
объединений 

Количественный подход не соответствует тому, что способно эффективно формировать ментальные коды, информационное поле. Мы говорим 
о домах культуры, но, если мы потом замерим, как воздействовал этот дом культуры на живущих в этом поселке, мы вдруг увидим показатель 
0,1, а пять миллиардов будет отдано «Тик-Току». Тогда возникает вопрос: а не присмотреться ли к инструментарию? Возникает критерий 
создания годных инструментов и заказа государства на них105. 

4 Паничкина Е., Фатыхов Р., Кемеровский 
государственный институт культуры 

Для реализации нацпроектов важны не столько количественные, сколько качественные показатели, необходимо, прежде всего, уйти от 
чисто отраслевой статистики в сфере культуры, дополнив ее данными, получаемыми по другим секторам экономики и от домохозяйств. Сегодня 
статистика культуры опирается преимущественно на показатели, предоставляемые учреждениями культуры, что создает однобокую 
картину и формирует предпосылки для искажения данных, так как руководители учреждений отвечают сегодня своей должностью и 
карьерой за снижение показателей, хотя колебания в посещаемости могут быть вызваны объективными процессами106. 

5 Пожигайло П., первый заместитель 
председателя Комиссии ОП РФ по 
демографии, защите семьи, детей и 
традиционных семейных ценностей 

Задача и цель культуры – взращивание человека, а не количество отремонтированных театров и библиотек. Какая разница, сколько их 
отремонтировано, если у нас 90% молодежи смотрит и увлекается явлениями, которые разрушают их психику, а в конечном итоге общество и 
государство»107. 

6 Штогрин С., российский политический 
деятель, член фракции КПРФ, аудитор 
Счетной палаты РФ 

Из национального проекта «Культура» исключили показатель удовлетворенности населения качеством услуг в сфере культуры, оставив 
только цифровые показатели. Недостаток финансирования и отсутствие качественных показателей – основные проблемы, мешающие 
достижению поставленных задач108. 

 
 

 
103 Нужна культурная деоккупация будущего.   URL: https://vz.ru/opinions/2022/8/9/1170961.html 
104 Там же. 
105 Там же. 
106 Паничкина Е.В., Фатыхов Р.Р. (2020). Национальный проект «Культура» в региональном измерении // Образование. Культура. Общество: сб. избранных статей по материалам Международной научной конференции, 
г. Санкт-Петербург, 28 июня 2020 г. / СПб.: Частное научно-образовательное учреждение дополнительного профессионального образования Гуманитарный национальный исследовательский институт 
«НАЦРАЗВИТИЕ». С. 58–61. 
107 Там же. 
108 Нацпроект «Культура»: сформировать образ будущего гражданина страны. URL: https://www.oprf.ru/news/nacproekt-kultura-sformirovat-obraz-budushhego-grazdanina-strany 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Международная кооперация и экспорт» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Атрушкевич М., советник ректора 

Финансового университета при 
Правительстве РФ 

С точки зрения внутреннего контура объем экспорта продукции машиностроения – не только отражение технического уровня и 
производственного потенциала страны, но и показатель способности эффективно его мобилизовать и реализовать. Постановка тех или 
иных целей в данном направлении предполагает их прямое отражение в экспортной и промышленной политике государства109. 

2 Глазьев С., действующий член 
коллегии по интеграции и 
макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии, академик 
РАН 

Кредитов для реального сектора нет, кроме сверхприбыльных экспортно ориентированных сырьевых компаний, механизмов 
финансирования инвестиций тоже нет. Все инвестиции – это, по сути, экспортно ориентированный сырьевой сектор110. 

3 Кутепов А., председатель Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике  

Реализация нацпроекта зависит как от внешних, так и от внутренних факторов. Снижение мировых цен на сталь, цветные 
металлы, нефтехимию и деревообработку при общем снижении темпов развития мировой торговли затрудняют наращивание 
несырьевого экспорта из России. Поэтому достижение динамичного развития возможно только за счёт внутренних факторов роста111. 

4 Левчук М., член Координационного 
совета общественной организации 
«Деловая Россия» 

Механизм КППК, обеспечивающий долгосрочную поддержку наших компаний в части получения льготных кредитов – это здорово. 
Однако не хватает, к сожалению, четких программ по сертификации, для того чтобы завоевывать высококонкурентные рынки112. 

5 Минаева Н., директор по развитию 
региональной инфраструктуры 
поддержки экспорта РЭЦ  

Отечественные бизнесмены получают целый комплекс мер поддержки – от обучающих программ до компенсации расходов на логистику 
и сертификацию, в рамках национального проекта «Международная кооперация и экспорт» предоставляется и другая помощь. Для РЭЦ 
работа с малым и средним бизнесом – одно из стратегических направлений, но охватить как можно больше субъектов малого и среднего 
предпринимательства и помочь им выйти на новые рынки мы можем только в тесной связке с ЦПЭ. Нам удалось выстроить 
полноценную экосистему поддержки экспортеров на местах, и именно это помогло нам в кризисных условиях достичь такой 
планки113. 

 
109 Круглый стол в ОП РФ // Официальный сайт Финансового университета при Правительстве РФ. URL: http://www.fa.ru/News/2018-11-07-oprf.aspx (дата обращения: 14.09.2023). 
110 Сергей Глазьев о чёрном ящике под названием «российская экономика» // Сетевое издание «Царьград». URL: https://tsargrad.tv/articles/sergej-glazev-o-chjornom-jashhike-pod-nazvaniem-rossijskaja-jekonomika_204548 
(дата обращения: 14.09.2023). 
111 Кутепов рассказал, что мешает реализации нацпроекта «Международная кооперация и экспорт». URL: https://www.pnp.ru/economics/kutepov-rasskazal-chto-meshaet-realizacii-nacproekta-mezhdunarodnaya-kooperaciya-
i-eksport.html (дата обращения: 14.09.2023). 
112 Михаил Левчук обсудил первые итоги нацпроекта «Международная кооперация и экспорт» // Официальный сайт Общественной организации «Деловая Россия». URL: https://deloros.ru/mihail-levchuk-obsudil-pervye-
itogi-nacproekta-mezhdunarodnaya-kooperaciya-i-eksport.html (дата обращения: 14.09.2023). 
113 Господдержка экспортеров. Нацпроект помогает выходить на внешние рынки. URL: https://aif.ru/natsionalniye_proekti_rossii/coop_export/gospodderzhka_eksporterov_nacproekt_pomogaet_vyhodit_na_vneshnie_rynki 
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Оценки экспертами реализации нацпроекта «Цифровая экономика Российской Федерации» 
п/п Эксперты Мнения 
1 Головченко В., д.полит.н., профессор, профессор 

кафедры теории государства и права, Саратовский 
национальный исследовательский государственный 
университет имени Н. Г. Чернышевского (г. Саратов). 

Имеются различия в уровне социально-экономического развития субъектов Российской Федерации, что, безусловно, 
определяет и разную степень их готовности к переходу на модель управления, предлагаемую цифровой экономикой. 
К основным сдерживающим факторам относятся: недостаточно развитая информационно-
телекоммуникационная инфраструктура в отдельных субъектах Российской Федерации, высокая стоимость 
организации электрической связи, недостаточное финансирование по отдельным мероприятиям в сфере 
информатизации и защиты информации, недостаток квалифицированных кадров для осуществления 
деятельности в сфере цифровой экономики114. 

2 Димитров И., исполнительный директор НКО 
«Ассоциация электронных торговых площадок», член 
Президиума «ОПОРЫ РОССИИ», общественный 
представитель Уполномоченного при Президенте РФ по 
защите прав предпринимателей по вопросам цифровой 
экономики 

Существует необходимость включения электронной торговли в национальную программу. Поскольку стратегия, 
которая была разработана совместно с Минпромторгом, по сути выполняет поручение Президента от 2015 года по 
торговой деятельности в России в рамках Послания Федеральному Собранию. За 2017 год масштаб торговли в секторе 
B2C – это 25 млрд. долларов, а в В2B – больше 700 млрд. долларов. Именно поэтому мы считаем необходимым 
выделение отдельного блока под электронную торговлю в нацпроекте115. 

3 Иванов В., чл.-корр. РАН, д.э.н., Информационно-
аналитический центр «Наука» РАН 

Новые риски и угрозы, возникающие в результате перехода на новые механизмы управления, основанные на широком 
внедрении современных компьютерных технологий, требуют проведения системных фундаментальных 
исследований, направленных на выявление этих факторов и выработку механизмов их парирования116. 

4 Сурова Н., директор Института управления и социально-
экономического проектирования РЭУ им. Г.В. Плеханова 

В настоящее время имеются вопросы готовности бизнеса и общества к изменениям, связанным с переходом к 
цифровой экономике. Каждая пятая компания до сих пор организуют финансовое планирование бумажным 
делопроизводством (24% российских компаний). Это большие риски финансовой нестабильности компаний, которые 
чаще сталкиваются с кассовыми разрывами и другими сложностями117. 

 

 

 

 

 
114 Головченко В.И. Региональный аспект в решении проблем цифровой экономики // Базис. 2019. №1 (5). 
115 Там же. 
116 Иванов В.В., Малинецкий Г.Г. Цифровая экономика: мифы, реальность, перспектива. М.: Российская академия наук, 2017. 63 с. 
117 Там же. 
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